
И немедленно 
выложил
Данные пациентов 
наркологической клиники 
показались в сети

Персональные данные из базы 
клиники Verimed, лечащей от ал-
коголизма, наркомании и дру-
гих зависимостей, могли быть 
скомпрометированы: в сети по-
явилось объявление об утечке 
250 тыс. записей. Это огромный 
объем для данной категории па-
циентов, но эксперты полагают, 
что записи могут дублироваться. 
Информацию об утечке уже про-
веряет Роскомнадзор. Если база 
окажется достоверной, ее клиен-
ты могут столкнуться с шантажом 
и вымогательством, а клиника — 
с исками от скомпрометиро-
ванных пациентов, полагают 
эксперты.

Роскомнадзор проверит инфор-
мацию о возможной утечке пер-
сональных данных клиентов на-
ркологической клиники Verimed, 
рассказали „Ъ“ в пресс-службе ве-
домства, служба направит в ООО «Ве-
римед-М» требование предоставить 
сведения об инциденте. Утечку базы 
клиники заметила Infosecurity a Soft-
line. Как рассказал „Ъ“ заместитель 
гендиректора компании Игорь Сер-
гиенко, 3 декабря в Telegram поя-
вился канал, где предлагается база, 
причем для рекламы канала создан 
домен, похожий на сайт клиники.

В объявлении сообщается, что 
база содержит 250 тыс. записей, 
включая паспортные данные, мо-
бильный телефон, адрес, год реа-
билитации, фотоархив и истории 
болезни, а также корпоративные 
данные клиники. «250 тыс. записей 
в базе данных не равны числу паци-
ентов, по каждому пациенту может 
быть несколько записей»,— отме-
тил Игорь Сергиенко. По его словам, 
объявление выглядит «вполне до-
стоверно», но пример базы получить 
не удалось. Клиника оповещена 
об инциденте, но реакции с ее сто-
роны не поступало, добавил топ-ме-
неджер. В Verimed „Ъ“ не ответили.

По медицинской статистике 
в 2020 году в России было 381,5 тыс. 
пациентов с расстройствами, связан-
ными с употреблением наркотиков. 
Это на 5% меньше, чем годом ранее, 
следует из данных доклада Государ-
ственного антинаркотического ко-
митета МВД за 2021 год.
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На войне как нет войне
Владимир Путин на пресс-конференции в Сочи продолжал усиливать интригу
8 декабря президент России Владимир 
Путин встретился с премьер-министром 
Греции Кириакосом Мицотакисом в сво-
ей сочинской резиденции Бочаров Ру-
чей, а на пресс-конференции по итогам 
встречи, отмечает спецQR „Ъ“ Андрей 
Колесников, не дал однозначного ответа 
на его вопрос, собирается Россия напа-
дать на Украину или нет. Зато сообщил 
новость о том, что Россия и США в бли-
жайшее время подготовят письменные 
предложения друг для друга, что и ста-
нет неожиданным продолжением их ви-
деопереговоров.

Греческий премьер Кириакос Мицотакис 
прилетел в Сочи накануне переговоров, 
то есть вечером 7 декабря, и заселился в от-
ель Hyatt. Утром Кириакос Мицотакис пошел 
завтракать на второй этаж, где он, в шортах 
и футболке, и затерялся бы благополучно 
среди декабрьских командировочных, если 
бы у входа не пристроились с деланным без-
различием два благополучных охранника. 
Они, возможно, могли охранять покой лю-
бого другого гостя отеля, но их все-таки вы-
давал нездешний генетический загар, кото-
рым в декабре не славятся посетители Сочи.

В остальном Кириакос Мицотакис даже 
внешне, тем более в шортах и футболке, оста-
вался похож на прежнего греческого премьера 
и лидера сегодняшней оппозиционной пар-
тии Алексиса Ципраса (Коалиция радикаль-
ных левых (СИРИЗА).— „Ъ“), то есть на чело-
века, которого легче заставить отдать кредит 
Евросоюзу, чем надеть галстук на переговоры.

В Сочи, кстати, нет никакого декабря. Тут 
что-то иное. Тут плюс 19, все зелено и молодо, 
если судить по людям на набережной. Кириа-
кос Мицотакис, прошедший, по информации 
„Ъ“, перед встречей с Владимиром Путиным 
процедуру ПЦР-тестирования (впрочем, гре-
ческие специалисты, храня достоинство, пре-
жде всего своего премьера, настаивали на том, 
чтобы господин Мицотакис и так каждый день 
делает тесты, так что никаких особенных уси-
лий в этом направлении встреча с Владими-
ром Путиным от него не потребовала), при-
был в резиденцию Бочаров Ручей в 13:30. 
В это время здесь были уже и греческие, и рос-
сийские журналисты (понемногу от каждой 
страны). Бочаров Ручей распечатали для нас 
впервые за последние полтора года, и, по ин-

формации „Ъ“, это потребовало от организато-
ров особого мужества: все было за эти полто-
ра года так, собственно говоря, отлажено, что, 
казалось, может быть отлажено уже навсегда. 
Но нет, с греков началась, будем надеяться, но-
вая история резиденции Бочаров Ручей.

Впрочем, меры санитарных предосторож-
ностей остались на прежнем уровне, а мо-
жет, были даже усилены. Во всяком случае, 
«антибактериальный тоннель» перед входом 
в гостевой дом резиденции, где проходят пе-

реговоры, работал вначале на износ, и толь-
ко через час на него почему-то все переста-
ли обращать внимание и игнорировали без 
доли даже сомнения.

Российские журналисты перед прие-
здом сдали четыре ПЦР-теста. Впрочем, это 
не мешало одному из них, когда все, грече-
ские коллеги тоже, оказались в небольшом 
пресс-центре, время от времени аппетитно 
чихать. И всякий раз на греческих коллег это 
производило просто оглушающее впечатле-
ние. Ведь и поделать с этим они ничего не мо-
гли, и только потрясенно и даже обреченно 
повторяли: «Оп-па…»

Владимир Путин встретил коллегу на 
крыльце, там же, где не так давно все видели 

Реджепа Тайипа Эрдогана (ревнивые грече-
ские журналисты несколько раз вспоминали, 
что турецкий президент какое-то еле заметное 
время, но простоял на этом же крыльце без Вла-
димира Путина, и до сих пор придавали этому 
огромное значение, причем позитивное — для 
Греции, конечно). Тем более что теперь ничего 
такого не было. Встретились идеально.

— Годы истории России и Греции как раз 
совпали с 200-летием греческой револю-
ции,— сказал господин Путин коллеге.— 
Как известно, Россия внесла существенный 
вклад в достижение тех целей, которые ста-
вил перед собой греческий народ!
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Торговля —  
двигатель прогноза
Оборот ритейла в этом году  
может вернуться на докризисный уровень

Полное восстановление рынка рознич-
ной торговли к докризисным показате-
лям может произойти уже до конца года. 
Согласно прогнозам Deloitte, оборот ри-
тейла увеличится на 8%, до $510 млрд, 
что соответствует итогам 2019 года. 
Доля экономящих россиян постепенно 
сокращается, а готовых увеличивать тра-
ты — растет. Бизнес частично разделяет 
оптимизм, но в основном ждет увеличе-
ния оборотов за счет повышения цен.

По итогам 2021 года оборот розничной 
торговли в РФ увеличится на 8% год к году 
примерно до $510 млрд (37,65 трлн руб. по 
курсу ЦБ на четверг), что соответствует уров-
ню 2019 года, говорится в исследовании De-
loitte. В 2020 году, по данным аналитиков, 
оборот сократился на 6%, до $479 млрд руб. 
(35,36 трлн руб.). Как прогнозирует в De-
loitte, показатель продолжит расти и к 2024 
году выйдет на уровень 2010–2011 годов — 
около $600 млрд (44,3 трлн руб. по текуще-
му курсу).

Как говорится в исследовании, россияне 
в этом году существенно изменили мнение 
о состоянии экономики. Несмотря на панде-
мию и рост цен, пессимизм населения сни-
зился с 77% до 61%, а количество россиян, со-
кращающих расходы, уменьшилось с 48% 
до 44%. Кроме того, с 8% до 12% выросла доля 
потребителей, готовых увеличивать траты, 
указывают аналитики Deloitte.

По прогнозу гендиректора «Info-
line-аналитики» Михаила Бурмистрова, 
по итогам года оборот розничной торгов-
ли в РФ вырастет более чем на 15% и превы-
сит 39 трлн руб. Так, продажи непродоволь-
ственных товаров увеличатся на 19,5%, до 
21,6 трлн руб., продуктов питания — почти 
на 11%, до 18,4 трлн руб. По словам господина 
Бурмистрова, оборот продуктового ритейла 
в сопоставимых ценах в этом году может вы-
расти на 2,1%, что позволит компенсировать 
падение на 1,6% в 2020 году.
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«Юлмарта» нет,  
а дело его живет
Август и Инна Мейеры  
задержаны за мошенничество

„Ъ“ стали известны подробности задер-
жания в Санкт-Петербурге совладельца 
парфюмерной сети «Рив Гош» и некогда 
крупнейшего в стране интернет-ритей-
лера «Юлмарт» Августа Мейера, а так-
же его супруги и делового партнера 
Инны Мейер. Они подозреваются в осо-
бо крупном мошенничестве —  хищении 
у Сбербанка кредитов на 1,3 млрд руб. 
(общая сумма ущерба на миллиард 
больше), полученных на развитие биз-
неса незадолго до того, как у « Юлмарта» 
начались проблемы, завершившиеся 
его банкротством.

В квартиру в центре Санкт-Петербурга на 
Казначейской улице, где проживают супруги 
Мейер, следственно-оперативная группа в со-
ставе сотрудников ФСБ и Следственного коми-
тета России (СКР) приехала около 9 утра. Хозяев 
сразу же доставили в здание ГСУ СКР, находяще-
еся буквально в десяти минутах ходьбы от дома 
задержанных. Допрос родившегося в США, 
а в 2015 году получившего российское граждан-

ство и с 1999 года проживающего в Санкт-Пе-
тербурге 58-летнего Августа Мейера и его су-
пруги особых результатов не дал. По данным 
источника „Ъ“, оба фигуранта якобы отказа-
лись давать показания. В итоге Августа и Инну 
Мейер задержали на двое суток, поместив в изо-
лятор временного содержания. Сейчас следст-
вие определяется, с ходатайством о какой мере 
пресечения для них обращаться в суд.

По данным „Ъ“, обоим инкриминируется 
хищение (ч. 4 ст. 159 УК) у Сбербанка 1,3 млрд 
руб. Как следует из материалов дела, ООО 
«Сбербанк факторинг» по договору с «Юлмар-
том» рассчитывалось с его поставщиками за 
полученные компанией товары. Однако за пе-
риод с июня по сентябрь 2016 года «Юлмарт» 
перестал расплачиваться с кредитором, в ре-
зультате чего и образовалась задолженность.

Отметим, что визит правоохранителей 
для Августа и Инны Мейер вряд ли стал 
 неожиданным.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,34

процента составила средняя ставка по кредитам физлицам сроком до года в сентябре, сообщил 
Банк России. По длинным кредитам гражданам средняя ставка, наоборот, несколько снизилась — до 10,66% 
с 10,79% в августе. Депозитные ставки росли, но с гораздо меньшей базы: по краткосрочным вкладам с 3,86% 
в августе до 4,14% в сентябре, по длинным — с 5,8% до 5,93%, соответственно. ЦБ отдельно оговаривает, что 
спред (разница) между кредитными и депозитными ставками для физлиц «остается существенно выше», чем 
для компаний (вчетверо по коротким операциям — 10,2 процентного пункта против 2,73 п. п.), и «розничное 
кредитование по-прежнему остается более привлекательным для банков по сравнению с корпоративным».

МАКРОЭКОНОМИКА

Базовая инфляция 
 сохраняет жесткость  
политики ЦБ

В ноябре потребительская инфля-
ция в РФ в годовом выражении 
ускорилась до максимального с ян-
варя 2016 года значения — 8,4%, 
следует из данных Росстата. На ко-
нец октября показатель состав-
лял 8,13%. За месяц цены вырос-
ли на 0,96% после роста на 1,11% 
в октябре. Как указывали аналити-
ки Минэкономики в докладе «О те-
кущей ценовой ситуации», «основ-
ное давление на инфляцию оказала 
нетипичная для ноября ценовая ди-
намика в сфере услуг на фоне удо-
рожания услуг зарубежного туриз-
ма» — при замедлении темпов ро-
ста цен на товары (см. график).

На этом фоне заметно ускорил-
ся рост базовой инфляции (она ис-
ключает конъюнктурные и админи-
стративные факторы) — до 1,14% 
в ноябре с 0,5% в октябре и до 

8,71% с 8,03% в годовом выраже-
нии. «За повышенными темпами 
роста цен по-прежнему стоит уве-
ренное расширение спроса при от-
ставании предложения из-за факто-
ров устойчивого и временного ха-
рактера, которые сдерживают рас-
ширение производства и увеличи-
вают издержки производителей»,— 
объяснили аналитики ЦБ в докладе 
«О чем говорят тренды».

Судя по динамике базовой ин-
фляции, по повышенным инфля-
ционным ожиданиям, а также ис-
ходя из комментариев зампреда 
ЦБ Алексея Заботкина, на заседа-
нии 17 декабря от регулятора сто-
ит ждать повышения ключевой став-
ки минимум на 100 базисных пун-
ктов — до 8,5% и более. Алексей 
Заботкин, в частности, отметил, что 
«тонкая» настройка денежно-кре-
дитной политики (возврат к стан-
дартному шагу в 25 пунктов) будет 
возможна при соответствии став-
ки устойчивой составляющей ин-
фляции и возросшим ожиданиям — 
и регулятор внимательно изучит 
 ноябрьские данные об инфляции.

Дмитрий Полевой из «Локо-Ин-
вест» отмечает, что относительно ин-
фляционных ожиданий ставки ЦБ по 
депозитам находятся глубоко в отри-
цательной области — на 300–400 ба-
зисных пунктов ниже уровней 2017–
2019 годов (когда инфляция была 
у цели), а относительно трендовой 
инфляции ставка ЦБ сейчас близ-
ка к 1% против 1,5–3,5% в те годы. 
«Иными словами, пространство для 
дальнейшего повышения ставки мо-
жет измеряться 200–250 базисными 
пунктами (плюс 100 пунктов в дека-
бре и 100–150 в начале 2022 года), 
тогда как рынки ждут прибавки не 
более чем в 100–200 пунктов, а ана-
литики „заякорены“ на плюс 50–100 
пунктов»,— заключает он.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ЦЕН
НА КОНЕЦ МЕСЯЦА 
(% К ПРЕДЫДУЩЕМУ МЕСЯЦУ)

2019 2020 2021

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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По итогам трех кварталов уровень исполнения федераль-
ной адресной инвестиционной программы (ФАИП) вырос 
по сравнению с весьма неплохим с этой точки зрения 2020 
годом — с 45,6% до 50,3% от годового плана. Промежуточ-
ные итоги реализации программы, которая объединяет 
все стройки, ведущиеся за счет бюджетных средств, вче-
ра были подведены на заседании правительства. Тем вре-
менем отвечающее за ФАИП Минэкономики утвердило 
программу уже на следующую трехлетку — общей стоимо-
стью в 3 трлн руб. Вероятно, ее исполнение будет контро-
лироваться в новой информсистеме расходов инвестици-
онного характера, которая призвана снизить число неза-
вершенных объектов — ее запуск ожидается в марте. 

Правительство подвело промежуточные итоги исполне-
ния ФАИП в этом году, на которую в бюджете-2021 выделено 
979,7 млрд руб. За январь—сентябрь, сообщил на заседании 
премьер-министр Михаил Мишустин, основные показатели 
программы улучшились. 

Деталей уже после заседания добавил глава Минэкономики 
Максим Решетников — уровень исполнения ФАИП по итогам 
трех кварталов составил 50,3% от годового плана (против 45,6% 
годом ранее). Уровень освоения средств вырос с 31,4% до 32,6%, 
а контрактации — с 83,1% до 83,8%. Выправилась ситуация с вво-
дом объектов — в прошлом году темпы завершения госстроек 
снизились. Кроме ковидных ограничений, причинами этого 
стало появление дополнительных требований к модернизации 
строящихся объектов, а также такие традиционные проблемы, 

как неисполнение обязательств подрядчиками и позднее нача-
ло конкурсных процедур. В этом году, по словам министра, объ-
емы ввода существенно увеличились — к 1 ноября в эксплуата-
цию введено 70 объектов, что составляет четверть годового пла-
на (основная часть объектов всегда завершается к концу года).

Отметим, что ранее эффективность реализации ФАИП часто 
критиковалась — ситуация начала меняться в 2020 году. По сло-
вам Максима Решетникова, нынешнее улучшение связано с по-
явлением антикризисных полномочий правительства по пере-
распределению средств внутри ФАИП без внесения изменений 
в закон о бюджете (с 2022 года станет постоянным механизмом). 
Такая свобода позволяет правительству «перекидывать» деньги 
с объектов, которые строятся с отставанием от графика, на те, 
что возводятся быстрее.

Впрочем, реализация ФАИП столкнулась с новой пробле-
мой — инфляцией. В январе—ноябре 2021 года, по данным Рос-
стата, цены на стройматериалы выросли на 19,5% в годовом вы-
ражении. На этом фоне правительство уже разрешило подряд-
чикам по согласованию с заказчиками пересматривать условия 
госконтрактов в случае резкого роста цен на материалы (см. „Ъ“ 
от 2 ноября). Сами госзаказчики, чтобы стройки не «встали», мо-
гут уточнить их стоимость (пройдя процедуру госэкспертизы) 
и получить дополнительные средства, в том числе из резервно-
го фонда правительства. Как сообщил Максим Решетников, по 
федеральным объектам Главгосэкспертиза уже выдала 110 за-
ключений, по региональным — около 180. О каких суммах сей-
час идет речь, по словам министра, «пока говорить сложно». Од-

нако, заверил он, «есть договоренности, что на все, что прой-
дет подтверждение, деньги будут дополнительно выделены — 
в том числе с учетом тех пошлин, которые мы собираем в рам-
ках металлов (речь идет о заградительных пошлинах на черные 
и цветные металлы, бюджетные поступления от которых оце-
нивались в 130–150 млрд руб. за второе полугодие 2021 года.— 
„Ъ“), поскольку мы это изначально рассматривали как источ-
ник компенсации удорожания в стройке». 

Параллельно с исполнением действующей программы вла-
сти готовятся к реализации новой — Минэкономики утверди-
ло ФАИП на 2022–2024 годы общей стоимостью в 3 трлн руб. На 
2022-й предусмотрено 988 млрд руб., что на 17% больше, чем 
в этом году. Примерно половина этих средств будет направле-
на на объекты в рамках нацпроектов — 467,1 млрд руб., на 24% 
больше нынешнего показателя. На новые объекты предусма-
тривается менее 5% средств — остальные деньги распределя-
ются на «переходящие» стройки, по которым уже заключались 
контракты и начаты работы. Отметим, такие «переходящие» 
объекты нередко строятся с отставанием от графика — в связи 
с этим Минэкономики ранее анонсировало создание Единой 
интегрированной информсистемы расходов инвестиционно-
го характера (ЕИИС РИХ; см. „Ъ“ от 2 августа), которая позволит 
в реальном времени пообъектно контролировать исполнение 
ФАИП. Цель — снизить количество незавершенных госстроек. 
Проект постановления о ЕИИС РИХ внесен в правительство — 
ожидается, что система будет запущена с марта 2022 года.

Евгения Крючкова

Госстройкам придали ускорение
Правительство оценило исполнение ФАИП за три четверти года

Согласно подсчетам междуна-
родной группы демографов, в ре-
зультате коронавирусной пан-
демии в 2020 году в 37 развитых 
странах мира в общей сложности 
потеряно 28 млн лет жизни граж-
дан. Наибольшие такие потери — 
в России, Болгарии, Латвии, США 
и Польше. Рекордные показатели 
именно в этих странах, по оцен-
кам авторов работы, обеспечила 
высокая смертность от COVID-19 
среди людей относительно моло-
дого возраста.

В 2020 году население развитых 
стран в совокупности потеряло из-за 
пандемии 28 млн лет жизни. Такие 
расчеты международной группы де-
мографов опубликованы в британ-
ском научном журнале The BMJ. Ос-
новой для расчетов и анализа ста-
ли данные по 37 развитым странам, 
включая Россию, которые доступ-

ны в международной базе данных 
о смертности человека The Human 
Mortality Database (HMD).

Как отмечают авторы работы, пол-
ностью рассчитать, какое влияние 
на демографическую ситуацию ока-
зали смерти людей, скончавшихся 
непосредственно от коронавируса, 
невозможно — этому препятствуют 
и сложности с кодификацией этой 
причины смерти, и невозможность 
достоверно сопоставить подходы 
к учету погибших в разных странах. 
Более точным в такой ситуации явля-
ется расчет сверхсмертности — раз-
ницы между прогнозированным 
до пандемии и реально зафикси-
рованным по итогам 2020 года чис-
лом смертей. Аналогично считались 
и изменения в показателе продолжи-
тельности жизни, и число лет, поте-
рянных вследствие преждевремен-
ных смертей. Полученный результат, 

таким образом, учитывает всех пря-
мо пострадавших от пандемии, в том 
числе тех, кто не смог получить из-за 
нее плановую медпомощь.

Как следует из опубликованной 
работы, в большинстве стран из вы-
борки показатель ожидаемой про-
должительности жизни по итогам 
2020 года предсказуемо снизился. 
Сильнее всего он упал в России — 
на 2,32 года — и еще четырех стра-
нах со сравнимыми показателями, 
в числе которых США (на 1,98 года), 
Болгария (1,75 года), Латвия (на 1,61 
года) и Польша (на 1,36 года). Пока-
затель ожидаемой продолжитель-
ности жизни по итогам прошлого 
года не изменился в Южной Корее, 
Норвегии и Дании, в Новой Зелан-
дии и на Тайване он, напротив, вы-
рос (на 0,66 и на 0,35года соответ-
ственно). Во всех странах выборки, 
где этот показатель снизился, его па-

дение было более выраженным для 
мужчин, чем для женщин, и Россия 
опять оказались на первом месте 
(продолжительность жизни росси-
ян сократилась на 2,33 года, россия-
нок — на 2,14 года).

Показатель лет жизни, потерян-
ных из-за преждевременной смер-
ти, по итогам 2020 года, по данным 
авторов исследования, для 31 раз-
витой страны составил 28 млн лет, 
из которых 17,3 млн лет пришлись 
на мужчин. Максимальные потери 
были зафиксированы для России, 
где этот показатель составил 5,8 тыс. 
лет на 100 тыс. жителей, Болгарии 
(5,4 тыс. лет), Латвии (3,9 тыс. лет), 
США (3,3 тыс. лет) и Польше (2,8 тыс. 
лет). Первое место по числу потерян-
ных лет жизни среди мужчин заня-
ла Болгария (7,2 тыс. лет), среди жен-
щин — Россия (4,7 тыс. лет). В Новой 
Зеландии и на Тайване, как и в слу-

чае с показателем ожидаемой про-
должительности жизни, число поте-
рянных лет, несмотря на пандеми-
ческие потери, снизилось, в Ислан-
дии, Южной Корее, Дании и Норве-
гии осталось без изменений.

Отметим, что, как и в случае 
с изменением ожидаемой продолжи-
тельности жизни, не прожитые умер-
шими годы жизни не дают прямого 
основания говорить об эффективно-
сти борьбы с COVID-19. Сопостави-
мые для США и РФ изменения демон-
стрируют сходства предшествующей 
демографической структуры в пора-
женных пандемией территориях, 
а близость изменения показателей 
для постсоветских стран — также, ви-
димо, и отчасти особенности устрой-
ства систем здравоохранения, нало-
женные на устройство социальных 
контактов в сообществах.

Анастасия Мануйлова

Жизнь на ковидном счету
Демографы рассчитывают мировые потери населения от пандемии

Нехватка производственных мощностей 
является наиболее существенным огра-
ничением для глобальной торговли — этот 
фактор объясняет три четверти спада, за-
фиксированного в третьем квартале, под-
считали аналитики Euler Hermes. Тем не 
менее по итогам года объемы поставок 
могут вырасти на 8,3%, что компенсиру-
ет спад в прошлом году. Но ограничения 
сохранятся еще долго — быстрый рост ин-
вестиций в новые мощности отмечается 
только в США, тогда как для снижения из-
держек в логистике потребуется время — 
в частности, новые заказы на контейне-
ровозы будут реализованы лишь к концу 
2022 года. 

Нарушения цепочек поставок останутся 
актуальной проблемой вплоть до второго по-
лугодия следующего года, ожидают в между-
народной страховой компании Euler Hermes 
(входит в группу Allianz). Причинами для это-
го станут новые вспышки коронавируса, жест-
кие ограничения в Китае в местах вспышек 
из-за политики «нулевого количества случаев 
заражения» и торможение поставок во время 
празднования китайского Нового года. 

В третьем квартале глобальный объем тор-
говли сократился на 1,1% квартал к кварта-
лу, причем на 75% это сокращение объясня-
ется производственными ограничениями 
(в остальном — логистикой), поэтому по ито-
гам четвертого квартала поставки могут все-та-
ки вырасти на 0,8%, ожидают аналитики Euler 
Hermes. В 2022 году объем торговли может уве-
личиться на 5,4% (по итогам 2021 года рост, как 

ожидается, составит 8,3%), в 2023-м — на 4%. 
При этом в стоимостном измерении на фоне 
роста цен торговля может вырасти в этом году 
на 18,8%, в 2022 году этот рост замедлится до 
7,2%, а в 2023-м — до 5,7%.

Во всех макрорегионах мира (в первую оче-
редь АТР, Западной Европе и Северной Амери-

ке) рост экспорта уже в этом году компенсиру-
ет спад 2020 года. В США при этом будут наблю-
даться рекордные торговые дефициты (около 
$1,3 трлн суммарно за 2022–2023 годы), в Китае 
же, напротив, рекордные профициты — около 
$760 млрд в год, в зоне евро профицит также 
окажется повышенным — около $330 млрд. По 

данным китайской статистики, за 11 месяцев 
этого года профицит торговли КНР с США уже 
увеличился до $357,62 млрд (по данным США, 
в прошлом году он составил $285,5 млрд), со 
всеми странами — до $581,71 млрд по сравне-
нию с $448,17 млрд годом ранее.

В 2022 году на торговле скажется замедле-
ние спроса на товары длительного пользова-
ния (хотя рост сбережений во время локдаунов 
еще долгое время будет поддерживать спрос), 
также по мере увеличения запасов будет сокра-
щаться спрос на комплектующие. Этому спо-
собствует в том числе увеличение инвести-
ций в производственные мощности, причем 
в США этот процесс идет активнее, чем в Евро-
пе, отмечается в докладе.

Еще одним фактором станет снятие логи-
стических ограничений. По данным индекса 
портовой загруженности, который рассчиты-
вают в компании, доля дней, когда порты пе-
регружены, в этом году сократилась по срав-
нению с прошлым годом, но остается повы-
шенной (55% против 85% в 2020-м, 68% в 2019-м 
и 41–45% в 2017–2018 годах). Объем глобаль-
ных заказов на контейнеровозы также высок, 
на пике он доходил до 6,4% от существующе-
го транспортного флота (это означает, что его 
фактическое расширение произойдет в конце 
2022 года). Помимо этого, США собираются по-
тратить $17 млрд на обновление портов. Эти 
факторы будут способствовать снижению из-
держек на транспортировку с пиковых уров-
ней — в сентябре стоимость фрахта превыша-
ла показатели до пандемии в шесть-семь раз. 

Татьяна Едовина

Контейнер все стерпит
Поставки ограничивает не столько логистика, сколько нехватка товаров

Перевозки перестали быть главным ограничителем мировой торговли —  
было бы что положить в контейнер и выставить на прилавок  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Центризбирком (ЦИК) в среду подвел итоги 
выборов в Госдуму, завершив таким образом 
избирательную кампанию. Заодно комиссия 
ответила наконец экспертам движения «Го-
лос» (внесено в реестр иноагентов), которые 
в июне оценили число россиян, лишенных 
 права избираться, почти в 9 млн,— по данным 
ЦИКа, таких в пять с лишним раз меньше. 
В сентябре глава ЦИКа Элла Памфилова 
анонсировала ответный доклад, «в пух и прах 
разбивающий высосанные из пальца предпо-
ложения» «Голоса», но в открытых источниках 
этого документа до сих пор нет. Зампред 
ЦИКа Николай Булаев сказал „Ъ“, что обнаро-
дованная им на заседании информация этим 
ответным докладом тоже не является.

Предполагалось, что первый вопрос повестки 
8 декабря доложит Элла Памфилова, но она на за-
седание не пришла, поэтому итоговый доклад за-
читал Николай Булаев. Он сообщил, что на сен-
тябрьских выборах проголосовали 56,4 млн изби-
рателей (51,72% от их общего числа), в том числе 
8,1 млн (14,4%) — вне помещений для голосования. 
По сравнению с 2016 годом сократилось число от-
казов в регистрации. Если тогда к выборам не допу-
стили 1189 членов партсписков (21%), то сейчас все-
го 372 (9%), из которых 220 человек входили в спи-
сок партии «Российский общенародный союз», 
не собравшей нужное число подписей избирате-
лей в свою поддержку. Из числа одномандатников 
в 2016 году отказ в регистрации получил 131 чело-
век, а в 2021-м — 119, при этом их доля не измени-
лась (6% от выдвинувшихся).

Из-за нарушений законодательства итоги выбо-
ров были отменены на 22 участках, 40,6 тыс. бюл-
летеней в 43 регионах признаны недействитель-
ными, по четырем фактам возбуждены уголовные 
дела. За обнаруженные нарушения 22 председате-
ля и четыре зампреда участковых комиссий лиши-
лись своих постов. В 51 регионе итоги выборов об-
жаловались в судах, по трем делам иски удовлетво-
рены. «Если убрать за скобки одиозные заявления 
о якобы тотальных фальсификациях, то доля на-
рушений, из-за которых невозможно определить 
волеизъявление избирателей, не превышает ты-
сячные доли процента от общих итогов голосова-
ния»,— резюмировал господин Булаев.

Особое внимание зампред ЦИКа уделил ответу 
на вышедший еще 22 июня доклад движения «Го-
лос» о россиянах, лишенных пассивного избира-
тельного права. Напомним, его авторы пришли 
к выводу, что сегодня в России не могут баллоти-

роваться примерно 9 млн человек, большинство 
из которых — это обладатели второго гражданст-
ва или вида на жительство, а также осужденные за 
кражу или оборот наркотиков. Руководство ЦИКа 
не раз критиковало выводы «Голоса», а в сентябре 
Элла Памфилова сообщила, что комиссия подго-
товила ответный доклад с опровержениями, кото-
рые «в пух и прах» разобьют «высосанные из паль-
ца предположения», но в публичном доступе его 
до сих пор нет. На встрече с президентом 3 дека-
бря глава ЦИКа снова вспомнила документ «Голо-
са», назвав его «спекуляцией» и «неправдой». А ко-
ординационный совет Общественной палаты по 
общественному контролю за голосованием вклю-
чил этот доклад в свое исследование «Мифы о рос-
сийских выборах. Как работает российская „пя-
тая колонна“».

На заседании 8 декабря Николай Булаев нако-
нец привел корректную, по мнению ЦИКа, инфор-
мацию о «лишенцах». Так, обладателей иностран-
ного гражданства или вида на жительства к момен-
ту начала выборной кампании-2021 в России на-
считывалось не более 550 тыс. против 6 млн по вер-
сии «Голоса». Сильно завышено и число осужден-
ных за преступления, которые являются основа-
нием для ограничения пассивного избирательно-
го права, продолжил господин Булаев: «По оценкам 
этих „независимых экспертов“, таких „лишенцев“ 
среди граждан России более 3 млн: осужденные по 
приговору суда к лишению свободы в 2010–2020 го-
дах за различные преступления. Но эти „расчеты“ 
не соответствуют реальной ситуации, так как пред-
ставляют собой только сумму абсолютного числа 
вынесенных приговоров без учета фактических об-
стоятельств, которые в разы уменьшают число лиц, 

временно пораженных в избирательных правах». 
В целом «лишенцев» в России только 1,5% от общего 
числа избирателей (по подсчетам «Голоса» — 8%), до-
бавил зампред ЦИКа, но точную цифру не назвал.

Он также привел в пример другие страны, где 
граждан тоже лишают права избираться. Напри-
мер, в США таковых более 11 млн, подчеркнул Ни-
колай Булаев. Кроме того, за определенные пре-
ступления лишают пассивного избирательного 
права в Великобритании, Франции, Латвии, Фин-
ляндии, Польше, Боливии.

Впрочем, приведенные в итоговом докладе 
ЦИКа данные по «лишенцам» не являются тем са-
мым ответом «Голосу», о котором говорила Элла 
Памфилова, уточнил „Ъ“ господин Булаев. Но на 
вопрос, когда примерно ждать обнародования это-
го доклада ЦИКа, он не ответил.

Сопредседателя «Голоса» Григория Мельконьян-
ца данные ЦИКа, однако, не убедили. «Более пяти (!) 
месяцев ждем от ЦИКа доклад, который они обеща-
ли подготовить в ответ с цифрами и фактами, но до-
клада так и нет — показать нечего»,— написал он 
в соцсетях. По мнению господина Мельконьянца, 
те, кто разбирается в теме, подвергнут сомнению 
данные о 550 тыс. россиян со вторым гражданством 
и видом на жительство. «На самом деле „лишенцев“ 
даже более 10 млн, так как мы в своем летнем до-
кладе учли не все категории. Теперь наконец на-
шли дополнительную официальную статистику 
и представим новые данные»,— пообещал он.

Елена Рожкова

Центризбирком подытожил выборы
и ответил на «высосанную из пальца» критику полугодовой давности

Действительно, в русско-турецкой 
войне 1828–1829 годов Россия громи-
ла Османскую империю, и по итогам 
Адрианопольского мирного договора 
Турция признала автономию Греции.

По понятным причинам Редже-
пу Тайипу Эрдогану Владимир Пу-
тин два месяца назад ничего такого 
не говорил.

— Благодарю вас за то, что вы пре-
доставили мне возможность посе-
тить Сочи — регион, где проживает 
очень много моих соотечественни-
ков, граждан России греческого про-
исхождения,— рассказал господин 
Мицотакис.— Я не впервые приез-
жаю в Сочи, но тем не менее впервые 
приезжаю как премьер-министр, по-
тому что я приезжал в Сочи 30 лет 
назад, сопровождая делегацию сво-
его отца (Константина Мицотакиса, 
тоже премьер-министра.— А. К.), 
когда он приезжал тогда в Советский 
Союз. Он посещал как раз в том чи-
сле и Анапу, и Геленджик.

Греческие журналисты потом го-
ворили, что для них это новая инфор-
мация. А господин Мицотакис еще 
юношей, в отличие от многих, оказы-
вается, все понимал про Геленджик.

Переговоры вместе с обедом про-
должались часа два с половиной. На 
пресс-конференции греческого пре-
мьера и российского президента 
расспрашивали, как они относятся 
к проблеме Северного Кипра (грече-
ские журналисты не могли не спро-
сить, греческий премьер не мог не 
ответить), потом — не пострадают ли 
отношения России и Греции от того, 
что Греция — член НАТО и ЕС.

— Считаем даже плюсом (то, что 
Греция член и того и другого.— А. К.), 
учитывая глубинные исторические 
корни, которые связывают Грецию 
и Россию,— отвечал Владимир Пу-
тин.— Что касается НАТО, то это во-
енный блок, и, к сожалению, он ве-
дет явно конфронтационную линию 
в отношении России. Последние во-
просы вроде технического характе-
ра… высылка наших дипломатов… 
в конечном счете привели к тому, что 
мы закрыли аналогичную структу-
ру в Москве… Все это говорит о том, 
что НАТО настроена к нам, мягко го-
воря, недружественно и объявляет 
Россию своим противником. Ниче-
го здесь хорошего нет, мы ни к какой 
конфронтации ни с кем не стремим-
ся… Надеюсь, что Греция будет зани-
мать здесь позицию сдерживания…

Хотелось бы посмотреть, как это 
будет выглядеть на практике.

— Свобода — это безусловно дан-
ное Господом свойство каждого че-
ловека,— продолжал Владимир Пу-
тин,— и она должна быть безгранич-
ной, но только до тех пор, пока она 
не сталкивается со свободой другого 
человека.

Это было, без сомнения, о продви-
жении НАТО на восток.

Отвечая на вопрос, не станет ли 
падать напряжение в отношениях 
России и США после разговора с пре-
зидентом США, Владимир Путин 
счел нужным пояснить:

— Мы договорились, что мы про-
должим дискуссию и сделаем это 
предметным. Обменяемся в ближай-
шее время нашими соображениями 
на этот счет. Свои соображения Рос-
сия подготовит буквально в течение 
недели… Мы их передадим амери-
канской стороне буквально в тече-
ние нескольких дней…

Это была, конечно, новость. Ин-
тересно, чья это идея. Такого раньше 
не было.

Кроме того, Владимир Путин 
анонсировал визит в Россию прези-
дента Ирана.

Это еще один его ресурс: Влади-
мир Путин может, как представля-
ется западным переговорщикам, 
влиять на поведение этого человека 
и этой страны.

Форматом пресс-конферен-
ции вопросы были исчерпаны, но 
я все-таки поднял руку в надежде, 
что меня увидят (хотя расстояние 
между журналистами и двумя лиде-
рами было немаленьким). Господин 
Путин увидел.

Я спросил:
— Владимир Владимирович, раз-

вейте, пожалуйста, наши главные 
сомнения: Россия собирается или 
не собирается нападать на Украину? 
Если нет, то, собственно, почему? 
А если да, то тем более почему?

— Это вопрос провокацион-
ный,— констатировал Владимир 
Путин.— Россия проводит миролю-
бивую внешнюю политику, но впра-
ве обеспечивать свою безопасность 
в среднесрочной и более продолжи-
тельной перспективе. Мы это обсу-
ждаем со всеми нашими партнера-
ми, включая и вчерашнего моего со-
беседника — президента Соединен-
ных Штатов господина Байдена. Нас 
не может не беспокоить перспекти-
ва возможного принятия Украины 
в НАТО, за этим безусловно после-
дует размещение там соответствую-
щих военных контингентов, баз, уг-
рожающих нам… В ответе на ваш во-
прос я эти тезисы конкретизирую. 
Мы исходим из того, что наши оза-
боченности хотя бы на этот раз будут 
услышаны!..

Владимир Путин говорил, оче-
видно, про идею, которая предлага-
ема сейчас больше всех остальных, 
возможно вместе взятых: о письмен-
ных договоренностях не продвигать 
НАТО на восток, то есть на размер 
территории Украины.

— В течение предыдущих десяти-
летий,— продолжал Владимир Пу-
тин,— мы постоянно говорили о на-
ших озабоченностях и просили это-
го не делать, но тем не менее НАТО… 
приближалась к нашим границам. 
И теперь мы видим комплексы ПРО 
(противоракетной обороны.— „Ъ“) 
в Польше и Румынии… И у нас есть 
все основания предполагать, что то 
же самое произойдет на украинской 
территории! Ну как же мы можем об 
этом не думать?! Было бы просто пре-
ступным бездействием с нашей сто-
роны безвольно наблюдать за тем, 
что происходит!

Видимо, этим и объясняется кон-
центрация российских войск на гра-
нице с Украиной, заставившая так 
беспокоиться, что Россия готова на-
пасть на Украину. И Владимир Пу-
тин сейчас не опровергал эти пред-
положения, а просто повышал став-
ки в этой интересной игре.

— Это и было предметом наших 
переговоров,— добавил он.— Мы до-
говорились, что создадим соответст-
вующую структуру, которая сможет 
заниматься этим предметно, обстоя-
тельно, и предоставим соответствую-
щие предложения. Надо сказать, что 
эта идея была сформулирована пре-
зидентом Соединенных Штатов (еще 
одна новость.— А. К.). Я с ней согла-
сился… Я понимаю, что это вызыва-
ет повышенный интерес, законный 
интерес и российской общественно-
сти, и европейской, и вообще между-
народной (да уж.— А. К.). И мы сдела-
ем это максимально публично!

Нет войне!
Андрей Колесников

На войне  
как нет войне
с1

В отсутствие начальства зампред ЦИКа 
Николай Булаев не только отчитался 
об итогах выборов, но и дал ответ 
«клеветникам»   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Представители всех пяти фрак-
ций Госдумы внесли в среду 
в нижнюю палату законопро-
ект о повышении зарплаты по-
мощникам депутатов. Бюджету 
это обойдется в 2022 году в до-
полнительные 761 млн руб. Ав-
торы объясняют эти расходы 
увеличившейся нагрузкой на 
парламент в связи с приняты-
ми в прошлом году поправками 
к Конституции. Зарплата помощ-
ников зависит от личных догово-
ренностей с депутатом, а нагруз-
ка — от работоспособности са-
мого парламентария, отмечает 
эксперт.

Поправки в закон о статусе сена-
тора и депутата Госдумы внесли де-
путаты от всех фракций (такое про-
изошло впервые в восьмом созыве 
нижней палаты): это единороссы Па-
вел Крашенинников, Андрей Мака-
ров и Вячеслав Макаров, Николай 
Коломейцев от КПРФ, Олег Нилов 
из «Справедливой России — За прав-
ду», Борис Чернышов из ЛДПР и Вла-
дислав Даванков от «Новых людей». 
Они предложили увеличить общий 
фонд оплаты труда помощников де-
путатов и сенаторов с нынешних 
300 тыс. руб. до 387 тыс. руб.

Необходимость такого повыше-
ния депутаты объясняют измене-
ниями в Конституцию, одобренны-
ми на общероссийском голосовании 
летом 2020 года. «С учетом новых 
полномочий и задач парламента по 
контролю за выполнением социаль-
ных гарантий гражданам значитель-
но увеличивается объем работы де-
путатов Госдумы в регионах и повы-
шаются требования к ее качеству»,— 
говорится в пояснительной записке.

Напомним, по закону о стату-
се каждый депутат и сенатор может 
иметь до семи помощников, работа-
ющих по срочному служебному кон-
тракту или срочному трудовому до-
говору, при этом не более двух из 
них могут работать непосредствен-
но в парламенте, а остальные — в ре-
гионе. Размеры оплаты труды каждо-
му помощнику парламентарии уста-
навливают самостоятельно. Для по-
мощников, работающих в местно-
стях, где работникам бюджетных 
организаций установлены доплаты 
в виде районных коэффициентов 
и процентных надбавок, устанавли-
вается такой же порядок начисления 
доплат к окладу.

Предполагается, что законопро-
ект должен вступить в силу с 1 янва-

ря 2022 года. Его принятие потребует 
выделения дополнительных средств 
из федерального бюджета: в 2022 
году — 761,4 млн руб., в 2023-м — 
794,8 млн руб., в 2024-м — 822,4 млн 
руб., подсчитали авторы докумен-
та. Они уточняют, что источники фи-
нансирования расходов в 2022 году 
будут определены в ходе исполне-
ния закона «О федеральном бюджете 
на 2022 год и плановый период 2023 
и 2024 годов».

По словам главы комитета Госду-
мы по труду и социальной полити-
ке Ярослава Нилова (ЛДПР), размер 
зарплаты помощников составляет 
сейчас меньше 30 тыс. руб. «Вопрос, 
связанный с помощниками, подни-
мается регулярно, потому что найти 
специалиста в Москве на такую зар-
плату крайне сложно»,— сказал де-
путат „Ъ“. Что касается функциона-
ла помощников, то тут, по словам го-
сподина Нилова, все зависит от депу-

тата: «Кто-то три шкуры снимает и за-
ставляет работать от заката до рассве-
та, кто-то более гибко подходит». По 
словам собеседника „Ъ“ в Думе, как 
правило, у депутатов меньше семи 
разрешенных законом помощни-
ков, а зарплаты распределяются так: 
около 180 тыс. руб. на двух москов-
ских и по 40 тыс. руб. на трех реги-
ональных.

При этом ранее Дума ограничила 
проход в здание парламента помощ-

ников депутатов в целях борьбы с ко-
ронавирусом — по новым правилам 
проходить внутрь сможет только 
один из них. По мнению Дениса Пар-
фенова (КПРФ), эта мера препятству-
ет деятельности депутата и, в частно-
сти, приведет к задержке реагирова-
ния парламентариев на обращения 
граждан.

Зарплата помощников зависит 
от личных договоренностей с депу-
татом, а уровень нагрузки — от ра-
ботоспособности парламентария, 
говорит руководитель Центра мо-
ниторинга правоприменения зако-
нодательства Павел Склянчук. По 
его словам, должность помощни-
ка больше подходит политологам 
и юристам: именно их труд в части 
сопровождения законопроектной 
работы в комитете и взаимодейст-
вия с органами власти представля-
ется наиболее ценным. В помощ-
ники идут за строчкой в трудовой 
книжке, возможностью роста вслед 
за начальником, а также за плаваю-
щим графиком — например, в ре-
гионе у них меньше работы, пока 
в Думе идут пленарные недели, до-
бавляет эксперт.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Депутаты помогут своим помощникам
Их зарплаты предложено увеличить из-за возросшей нагрузки на парламент

К О Н Т Е К С Т Д У М С К И Й  К О М И Т Е Т  О Д О Б Р И Л  Q R - К О Д Ы  Д Л Я  Д О П О Л Н И Т Е Л Ь Н О Г О  О Б С У Ж Д Е Н И Я

Комитет Госдумы по промышленности и торговле рекомендовал 
принять в первом чтении два законопроекта правительства об 
использовании QR-кодов для посещения общественных мест и для 
путешествий на воздушном и железнодорожном транспорте. В то же 
время члены комитета, являющегося соисполнителем по данным до-
кументам, обратили внимание на некоторые их положения, которые, 
по мнению депутатов, «требуют дополнительного обсуждения».

Так, проектом предполагается, что гражданин будет обязан 
предъявлять сертификат о своем иммунном статусе дважды — при 
покупке билета и при посадке в транспорт. Но «предположить, что 
в момент покупки билетов, особенно осуществляемой дистанционно 
в электронном виде, потребитель может спровоцировать распростра-
нение заболевания у потенциальных пассажиров, было бы неверно», 
говорится в заключении комитета за подписью его председателя 
Владимира Гутенева («Единая Россия»). К тому же билеты часто 
покупают заблаговременно, а «требование об обязательном наличии 
сертификата о вакцинации в случае его отсутствия при приобретении 

туров или билетов может стать для некоторых запретом на отдых, 
так как в летний период приобретение билетов для многих граждан 
финансово становится недоступным», предупреждают депутаты, по-
ясняя, что граждане вполне могут планировать привиться к моменту 
выезда. Открытым остается и вопрос, что будут делать представители 
перевозчиков в случае, если срок действия сертификата истек или 
человек ревакцинировался и идентификация сертификатов при 
покупке билетов и посадке на рейс не будет совпадать.

Кроме того, члены комитета считают, что сертификаты должны 
выдаваться и тем гражданам, кто официально не переболел, но 
имеет достаточный уровень антител. Комитет также подчеркивает 
необходимость «повсеместного информирования граждан о прини-
маемых мерах, в особенности разъяснения о процедуре получения 
сертификатов потребуются проживающему в сельских и отдаленных 
районах России населению».

Рассмотрение обоих законопроектов в первом чтении ожидается 
16 декабря.   Мария Макутина

Д Е Т А Л И Ц И К  С Э К О Н О М И Л  Н А  В Ы Б О Р А Х  2 , 7  М Л Р Д  Р У Б .

Центризбирком в среду утвердил отчет о расходовании 
средств федерального бюджета на подготовку и проведение 
выборов в Госдуму. Согласно документу, общие расходы 
ЦИКа и регионов составили 18,6 млрд руб. «Эта кампания 
была самой сложной и напряженной за последние годы, не 
только по объему избирательных кампаний, которые мы про-
водили, но свои коррективы внесла и сложная эпидемиологи-
ческая ситуация, с которой мы только учимся жить»,— заявил 
зампред комиссии Николай Булаев.

Всего на проведение выборов было выделено свыше 
21,4 млрд руб., в том числе 4,7 млрд — на закупку средств 
индивидуальной защиты (СИЗ), дезинфекции и уборки поме-
щений, воды и одноразовой посуды. Благодаря проведенно-
му анализу рынка СИЗ избиркомы сумели сэкономить около 

2,2 млрд руб., при этом жалоб на нехватку или качество 
СИЗ не поступало, подчеркнул зампред ЦИКа. В целом же 
экономия составила более 2,7 млрд руб., которые будут 
возвращены в бюджет.

По данным ЦИКа, расходы партий на кампанию с учетом 
затрат их региональных отделений составили 6,7 млрд руб. 
Больше всего потратила «Единая Россия» — 3,2 млрд руб., 
на втором месте «Справедливая Россия — Патриоты — За 
правду»: 1,1 млрд руб. ЛДПР израсходовала 740,4 млн руб., 
«Новые люди» — 463,2 млн руб., а самой экономной оказа-
лась КПРФ, уложившаяся в сумму порядка 298 млн руб. Из 
не прошедших в Думу партий больше всего потратила Партия 
пенсионеров (405 млн руб.), а меньше всего — «Гражданская 
платформа» (примерно 17 млн руб.).  Елена Рожкова
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Как было установлено рассле-
дованием, автоматика пас-
сажирского Airbus A321 neo 
авиакомпании S7, едва не раз-
бившегося 2 декабря после 
взлета из Магадана, отказа-
ла из-за некачественной об-
работки лайнера противоо-
бледенительной жидкостью 
в аэропорту. При этом остав-
шийся перед датчиками при-
ема полного давления и углов 
атаки лед не мешал полету, 
а всего лишь заставил само-
лет на короткое время перейти 
в режим прямого управления, 
неожиданно ставший серьез-
ной проблемой для экипажа.

По данным „Ъ“, в ходе расследо-
вания возбужденного СКР уголов-
ного дела об «оказании услуг, не 
отвечающих требованиям безопас-
ности жизни или здоровья потре-
бителей» (ст. 238 УК РФ) было уста-
новлено, что самолет обливался 
жидкостями на основе пропилен-
гликоля, причем дважды. Сначала 
применялся красный, жидкий ан-
тифриз для удаления с поверхно-
стей скопившегося на них за время 
стоянки льда и снега, а затем — гу-
стой зеленый, предотвращающий 
налипание снега во время руления 
по полосе и разбега.

Претензии к сотрудникам аэ-
ропорта «Сокол» со стороны след-
ствия, впрочем, пока не сняты: 
сейчас выясняется, в какой про-
порции разводился концентрат 
антифриза водой, было ли выли-
то на Airbus достаточное количест-
во состава и соблюдался ли строго 
регламентированный цикл обра-
ботки. Ведь в случае большого пе-
рерыва между обливками остат-
ки жидкости могли и замерзнуть 
в скрытых полостях лайнера. Есть 
вопросы и к действиям оператора 
машины-деайсера, который в слу-
чае направления потока жидко-
сти не по ходу, а «навстречу» само-
лету мог залить так называемую 
систему воздушных сигналов лай-
нера. К ней относятся располо-
женные снаружи фюзеляжа при-
емники воздушного давления, 
или трубки Пито, регистрирую-
щие путевую скорость самолета, 
и датчики-флюгарки, отклоняю-
щиеся в зависимости от угла ата-
ки машины в полете. Наконец, 
следствию предстоит выяснить, 
не нарушалась ли технология об-
работки, предписывающая допол-

нительно очищать от «льда, снега 
и остатков жидкости» все датчики 
системы воздушных сигналов.

Между тем Росавиация сооб-
щила, что вскоре после взлета 
A321neo из Магадана у самоле-
та «произошел отказ систем воз-
душных сигналов, что привело 
к расхождению данных о скоро-
сти полета и переходу системы 
управления в режим минималь-
ного функционирования». При-
чину сбоя эксперты надзорного 
ведомства установили после осмо-
тра лайнера, прилетевшего в Ир-
кутск,— на передней поверхно-
сти нижней части его фюзеляжа 
были обнаружены заледеневшие 
подтеки жидкости. Эти отложе-
ния, названные экспертами «барь-
ерным льдом», появились перед 
приемниками полного давления, 
отвечающими за показания ско-
рости. Они частично перекрыли 
набегающий на датчики воздуш-
ный поток, а те, в свою очередь, 
исказили показания путевой ско-
рости, передаваемые в бортовой 
компьютер и кабину пилотов.

Как пояснил близкий к рассле-
дованию источник „Ъ“, получив 
противоречивые данные о пара-
метре полета, бортовой компью-
тер Airbus стал отключать автома-
тическое управление самолетом, 
последовательно переводя его 
в режим прямого управления di-
rect mode. Как сообщил собесед-
ник „Ъ“, этот отказ описан в Ру-
ководстве по эксплуатации для 
членов экипажа Airbus. Инструк-
ция требует от пилотов всего 
лишь обеспечить самолету пря-
молинейное движение, задав но-
минальный режим работы двига-
телей и тангаж около 10 градусов, 
а затем спокойно изучить реко-
мендации по устранению возник-
шей проблемы.

Однако переход системы в di-
rect mode, по мнению эксперта, 
оказался большой проблемой для 
пилотов. Во всяком случае, само-
лет под их управлением выходил 
на запредельные углы атаки и тан-
гажа, сваливался на 2,5 км и снова 
набирал высоту.

Эти маневры и свой троекрат-
но переданный в эфир сигнал 
бедствия Mayday экипаж впослед-
ствии объяснил «сильнейшим об-
леденением», мешавшим удер-
жать лайнер в воздухе, однако 
эксперт пояснил „Ъ“, что эта про-

блема неактуальна для Airbus. По 
его данным, A321 многократно 
испытывался при толщине естест-
венного льда на передней поверх-
ности крыла и входных направля-
ющих аппаратах двигателей до 2 
дюймов и с так называемой ими-
тацией льда до 3 дюймов (около 
7,5 см). Они не мешали продол-
жать движение, а только увели-
чивали расход топлива пример-
но на 30%.

Интересно, что и в докумен-
те Росавиации не говорится о ка-
ком-то критическом обледенении 
самолета, способном повлиять на 
его летно-технические характери-
стики. В качестве примера ведом-
ство приводит фотографию при-
летевшего в Иркутск A321 с едва 
заметным слоем льда на перед-
ней поверхности крыла и в носо-
вой части.

Так или иначе, но примерно 
через 15 минут «воздушной акро-
батики» интенсивный электри-
ческий нагрев трубок Пито и флю-
гарок растопил образовавшиеся 
вокруг них ледяные корки, ин-
дикация скорости в кабине вос-
становилась и автопилот снова 
взял управление Airbus на себя. 
Это позволило экипажу отме-
нить сигнал бедствия, отказаться 
от предложения аварийно сесть 
в ближайшем аэропорту Якутска 
и продолжить рейс, который до-
срочно закончился из-за перерас-
хода топлива.

Подводя промежуточный итог, 
Росавиация потребовала от на-
земных служб строго контроли-
ровать качество противообледе-
нительной жидкости и нормы ее 
расхода, а летным экипажам пред-
писала следить за результатами 
обработки. В сообщении отмеча-
ется, что самолеты с лежащим на 
поверхностях слоем снега теперь 
вообще запрещено отправлять 
в полет. При этом Росавиация, по 
сути, дала оценку действиям эки-
пажа S7. Пилотам, обнаружившим 
расхождения в показаниях скоро-
сти на приборах и переход авто-
матики в режим прямого управ-
ления, регулятор предписал 
выполнить рекомендации произ-
водителя самолета на этот случай, 
обеспечить правильное «взаимо-
действие между членами экипа-
жа» и продолжать полет. В S7 от 
комментариев воздержались.

Сергей Машкин

Экипаж аэробуса  
не подготовился  
к ледяному барьеру
Раскрыта причина подозрительного полета  
A321neo авиакомпании S7Столичный мэр Сергей 

Собянин подписал поста-
новление о выделении 
130 млн руб. на установку 
быстрых зарядных стан-
ций для электромобилей. 
Речь идет о 50 устройст-
вах мощностью 50 кВт; за-
рядку можно будет забро-
нировать из мобильного 
приложения, обещают чи-
новники. Станции быс-
трой подзарядки актив-
но развертывают в США 
и Европе, но там пред-
усмотрена существенно 
большая мощность — до 
250–350 кВт. К 2023 году 
станций подзарядки в Мо-
скве станет 600 — отме-
тим, что число электро-
мобилей в городе пока не 
превышает 2–3 тыс. При-
том что транспортная 
стратегия РФ предполага-
ет ограничение использо-
вания гражданами личных 
автомобилей с неэколо-
гичными двигателями до 
2035 года.

Сергей Собянин подпи-
сал постановление прави-
тельства Москвы о «реали-
зации программы развития 
общедоступной сети заряд-
ных станций для электро-
мобилей (ЭЗС)». Этот доку-
мент предполагает закупку 
и установку до конца года 
50 станций быстрой заряд-
ки за 130 млн руб. «Важным 
преимуществом новых ЭЗС 
является возможность заря-
дить электромобиль за 20 
минут»,— заявляют в мэрии. 
Новые ЭЗС предполагается 
интегрировать в мобильное 
приложение «Московский 
транспорт»: c его помощью 
водители электромобилей 
смогут «бронировать и акти-
вировать зарядную сессию», 
заверяют чиновники. 

Сейчас в Москве работа-
ют 109 медленных и быст-
рых станций для зарядки 
электромобилей. Первые 
(мощностью 22 кВт с евро-
пейским разъемом Men-
nekes) способны заряжать 
машину до 80% емкости ак-
кумулятора за два часа, вто-
рые (50 кВт с азиатским 
разъемом CHAdeMO и евро-
пейским CCS Сombo 2) — за 
20 минут, утверждают чи-
новники. «Для новых стан-
ций в качестве основного 
выбран европейский стан-
дарт коннекторов, но будут 
станции и с разъемом амери-
канского типа»,— обещано 
на сайте мэрии. В мэрии сооб-
щили, что в Москве установят 
еще 200 зарядных устройств, 
а в 2023 году их число плани-
руется довести до 600.

Городские власти активно 
стимулируют покупку элек-
тромобилей: их владель-
цы освобождены от уплаты 
транспортного налога, мо-
гут бесплатно пользоваться 
платными уличными пар-
ковками и зарядными стан-
циями. Впрочем, по данным 
«Автостата», пока в Москве 
насчитывается лишь око-
ло 2 тыс. электромобилей 
(в 2015 году было 235 штук). 
В ГИБДД РФ приводят дан-
ные о 3 тыс. электромоби-
лей в Москве, включая в это 
число, впрочем, и машины 
с гибридными двигателя-
ми. Машин с бензиновым 
и дизельным двигателями 
на порядок больше: по дан-
ным ГИБДД РФ, речь идет 
о 4 млн легковых автомоби-
лей и 393 тыс. грузовиков.

В пресс-службе столично-
го департамента транспорта 
„Ъ“ сообщили, что в городе 
оборудовано 150 мест сто-
янки электромобилей. За-
рядные станции смонтиро-
ваны на некоторых из них. 
С апреля 2021 года, пояс-
нили в департаменте, влас-
ти «внимательно следят» за 
соблюдением правил дви-
жения на подобных пло-
щадках. С этого времени 
инспекторы МАДИ выяви-
ли 3,4 тыс. случаев парков-
ки под запрещающими 
знаками, добавили в депар-
таменте.

Станции быстрой под-
зарядки электромобилей 
активно развертываются 
в США и Европе. Речь идет об 
установках гораздо большей 
мощности, чем в Москве. Так, 
в Северной Америке круп-
нейшая сеть зарядок (свы-
ше 1,1 тыс. станций с устрой-
ствами мощностью до 250 
кВт) принадлежит автопро-
изводителю Tesla. В Европе 
сеть более 1 тыс. устройств 
на 336 станциях принадле-
жит концерну Ionity (создан 
BMW Group, Daimler AG, Ford 
и Volkswagen Group). В 2020 
году концерн заказал компа-
нии ABB поставку 324 заряд-
ных устройства мощностью 
до 350 кВт (способных заря-
жать машины с силой тока 
до 500 А под напряжением до 
920 В). По данным компании 
Porsche, это устройство заря-
жает электрический внедо-
рожник Taycan до 80% емко-
сти аккумулятора примерно 
за 22 минуты. Первоначально 
зарядка машины в Ionity об-
ходилась в €8, но с 2020 года 
в сети перешли на оплату в за-
висимости от потребленной 
энергии — до €0,79 за 1 кВт•ч. 

Гендиректор компании 
«Айти Чардж» Дмитрий 
Матвиевский говорит, что 
в Европе ультрабыстрые 
станции расположены в ха-
бах на автотрассах, а в горо-
дах больше распространены 
медленные зарядки: «В горо-
дах человек в среднем про-
езжает от 30 до 70 км ежед-
невно. С учетом среднего 
запаса хода в 250–300 км 
ему нужно заряжаться раз 
в три—пять дней. Так что 
станция постоянно ему не 
нужна, ни быстрая, ни мед-

ленная. В отличие от ком-
мерческих электромобилей: 
такси, каршеринга, достав-
ки». Господин Матвиевский 
считает, что Москве «нужны 
любые зарядки»: «Есть райо-
ны, где их вообще нет, и бы-
стрые зарядки могут заме-
щать медленные в радиусе 
нескольких километров». 
Цену 130 млн руб. за 50 быст-
рых зарядок эксперт считает 
рыночной, однако отмечает, 
что станции от мэрии долж-
ны иметь определенный ди-
зайн корпуса, а это требова-
ние готов выполнить мало 
кто из производителей.

Действия столичных вла-
стей укладываются в транс-
портную стратегию РФ до 
2035 года, предполагающую 
ограничить использование 
гражданами личных машин 
и более чем в тысячу раз на-
растить число заправок для 
электромобилей (доведя их 
число с нынешних 150–200 
до 250 тыс. станций). Как со-
общал „Ъ“, в качестве одно-
го из сценариев стратегии 
рассматривается поэтап-
ное установление ограниче-
ний на использование транс-
портных средств «низких 
экологических классов», 
в том числе за счет создания 
зон, куда запрещено въез-
жать машинам с неэкологич-
ными двигателями. В Минэ-
нерго РФ ранее разработали 
правила, по которым суб-
сидии из бюджета регио-
ны могут получить лишь на 
установку быстрых заряд-
ных станций мощностью от 
150 кВт с четырьмя выхода-
ми (см. „Ъ“ от 29 ноября).

Александр Воронов, 
Иван Буранов

Были бы станции,  
машины приложатся
Москва расширяет сеть подзарядки электромобилей

„Ъ“ стали известны первые ре-
зультаты расследования напа-
дения, совершенного в МФЦ «Ря-
занский» подполковником запаса 
Сергеем Глазовым. Действия зло-
умышленника, которому в чет-
верг Пресненский райсуд изберет 
меру пресечения, квалифициру-
ются как убийство и покушение на 
массовое убийство, совершенные 
на почве внезапно возникшего из 
личной неприязни конфликта с со-
трудником центра, пытавшегося 
заставить посетителя надеть ме-
дицинскую маску. Давая показа-
ния, Глазов сообщил, что боевой 
пистолет изготовил из охолощен-
ного, чтобы защитить себя от «уго-
ловного общества, порожденного 
выдуманной коронавирусной ин-
фекцией». Сомневаясь в адекват-
ности убийцы, следователи в са-
мое ближайшее время направят 
его на экспертизу.

Согласно реконструированной сле-
дователями ГСУ СКР по Москве картине 
происшедшего, Сергей Глазов в 15:15 
приехал в МФЦ, расположенный на 
первом этаже дома №10 по 1-й Ново-
кузьминской улице. Оставив велоси-
пед Stels на улице, мужчина подошел 
к сотруднику центра Владимиру Шеме-
нову, попросив выдать ему талончик 
на получение паспорта. Отметим, что 
45 лет Глазову исполнилось 26 августа.

Когда господин Шеменов попросил 
Глазова надеть медицинскую маску, 

тот распылил ему в лицо перцовый газ 
из баллончика «Шпага», а затем достал 
из-за пояса пистолет и убил выстре-
лом в упор. Затем визитер смертельно 
ранил охранника центра Алексея Руз-
лева и открыл беспорядочный огонь 
по посетителям. В результате ранения 
получили еще четыре человека, в том 
числе ребенок. Когда пистолет убий-
цы в очередной раз заклинило, его 
скрутил полицейский, работавший 
в центре.

Следует отметить, что у убийцы оста-
валось два десятка патронов и, если бы 
его не подвел пистолет, жертв могло 
быть на порядок больше.

На допросе Глазов, признав свою 
вину, рассказал, что сам в 2020 году из-
готовил боевое оружие из охолощенно-
го пистолета. По версии убийцы, оно 
ему понадобилось для защиты от «уго-
ловного общества, порожденного вы-
думанной коронавирусной инфекци-
ей». Приехав домой к задержанному на 
улицу Коновалова, участники рассле-
дования обнаружили различное тех-
ническое оборудование, которое, как 
предполагается, было использовано 
для изготовления так называемого пе-
репила, и 16 тыс. швейцарских фран-
ков. При личном досмотре самого за-
держанного Глазова была обнаружена 
крупная сумма в евро, долларах и ру-
блях, в связи с чем в СМИ появилась ин-
формация о том, что преступник давно 
готовился к нападению, отправившись 
в МФЦ со всем ценным, что у него было 

дома. После домашнего обыска стало 
понятно, что это было не так.

Между тем во время следственных 
действий Глазов утверждал, что стре-
лял в других людей, не участвовавших 
в конфликте, считая, что и они «верят 
в коронавирусную инфекцию». По-
добные показания могут свидетель-
ствовать о неадекватности стрелка — 
в ближайшее время его отправят на 
судебно-психиатрическую экспертизу 
в НИИ имени Склифосовского.

По данным „Ъ“, Сергей Глазов ро-
дился и вырос в Москве. К уголовной 
ответственности ранее не привлекал-
ся. Женат не был, детей не имел и жил 
один. Закончив в 1993 году школу, по-
ступил в институт криптографии, свя-
зи и информатики академии ФСБ, 
а получив в нем высшее техническое 
образование, до начала 2010 года слу-
жил в спецслужбах — ФСБ и СВР. При-
чина его досрочного увольнения пока 
неизвестна, но, по некоторым данным, 
она связана с состоянием здоровья. Во 
всяком случае, еще года через три, ког-
да у него истек срок лицензий на хране-
ние различного оружия, Глазов продле-
вать их не стал, а стволы продал. Таким 
образом из арсенала будущего убий-
цы, очевидно, к счастью для многих, на 
законных основаниях исчезли травма-
тические пистолеты WASP R и Streamer 
1014, а также карабин «Сайга» и гладко-
ствольное полуавтоматическое ружье 
«Бекас-12 авто».

Николай Сергеев

Стрелял в поверивших 
в коронавирус
До массового убийства Сергей Глазов избавился  
от двух ружей и пары пистолетов

Свидетелями по уголовному 
делу с полученными в Сбербан-
ке кредитами на общую сумму 
2,3 млрд руб. они, по данным „Ъ“, 
стали еще в мае нынешнего года. 
Правда, и тогда Август Мейер и его 
супруга какие-либо показания да-
вать отказались.

Само же уголовное дело было 
возбуждено по заявлению пред-
ставителей Сбербанка еще в июле 
2017 года. Его первым фигуран-
том через три месяца стал другой 
совладелец «Юлмарта» Дмитрий 
Костыгин. Следствие считает, что 
полученный в марте 2016 года «Юл-
мартом» кредит в 1 млрд руб. го-
сподин Костыгин так и не вернул. 
Кроме того, по данным СКР, при 
получении займа он намеренно 
ввел сотрудников Сбербанка в за-
блуждение, не сообщив о просро-
ченных обязательствах перед ним 
самого «Юлмарта». Еще до подпи-
сания кредитного договора он пе-
реуступил задолженность своему 
другу Олегу Морозову. Тот, в свою 
очередь, получив в июне 2016 года 
решение суда о взыскании долга, 
обратился с заявлением о банкрот-
стве компании «Юлмарт». Однако 
впоследствии суд признал договор 
цессии недействительным.

Впрочем, механизм предпо-
лагаемых хищений, как считают 
в СКР, уже был запущен. Поми-
мо того, что долг в 1 млрд руб. так 
и не был возвращен, в ходе рас-
следования выяснилось, что свои 
требования в рамках банкротст-
ва «Юлмарт» заявили ООО «Бал-
тийская электронная площадка» 
и ООО «Консультационная груп-
па „Санация“», уступившие затем 
свои права ООО «Бигбокс». След-
ствию не составило особого труда 
установить, что хозяйкой послед-
ней фирмы является Инна Мейер. 
Отметим, что вместе с ней и ее су-
пругом задержали и гендиректо-

ра ООО «Бигбокс» Елену Стрель-
цову. Интересно, что до 2015 года 
руководил этой структурой Дмит-
рий Костыгин, не отрицавший на 
заседании одного из арбитражей, 
что ООО «Балтийская электрон-
ная площадка» и ООО «Консульта-
ционная группа „Санация“» явля-
ются «дружественными» для него 
кредиторами, которые обрати-
лись «к дружественным арбитраж-
ным управляющим».

Самого господина Костыгина 
в октябре 2017 года Смольнин-
ский райсуд Санкт-Петербурга 
отправил под домашний арест, 
а в конце 2018 года отпустил его 
под залог 25 млн руб.

В мае 2021 года обвинения 
в рамках этого дела были предъяв-
лены также бывшим директорам 
«Юлмарта» и «Юлмарт девелоп-
мент» Сергею Федоринову и Сер-
гею Шонурову. По данным „Ъ“, 
вскоре дела господ Мейера и Ко-
стыгина могут быть объединены.

Напомним, что проблемы с кре-
диторами у «Юлмарта» начались 
в 2016 году. До этого дистрибутор-
ская сеть компании насчитывала 
свыше 400 пунктов продаж разно-
го формата более чем в 240 горо-
дах страны. По итогам 2013 года 
«Юлмарт» стал крупнейшим он-
лайн-магазином в России по вер-
сии журнала Forbes. В начале 2015 
года «Юлмарт» объявил о подготов-
ке IPO на $1 млрд, компания сооб-
щала о предварительной оценке 
бизнеса в $5–6 млрд. В том году вы-
ручка составила рекордные для 
нее 62,7 млрд руб.

Конфликт же между акционе-
рами компании привел к факти-
ческому блокированию работы ее 
органов управления. Дмитрий Ко-
стыгин и Август Мейер, структу-
рам которых принадлежали 61,5% 
«Юлмарта», разошлись во взглядах 
на развитие бизнеса с Михаилом 
Васинкевичем, который контр-
олировал 38,5% ритейлера. В мар-

те 2017 года стороны якобы были 
близки к завершению конфликта. 
Предполагалось, что компания мо-
жет выкупить долю Михаила Ва-
синкевича, которая оценивалась 
в 6–8 млрд руб. Соглашение пла-
нировалось заключить уже в апре-
ле, но этого так и не произошло. 
С начала 2020 года «Юлмарт» фак-
тически прекратил работу.

Среди других активов Августа 
Мейера в России остаются парфю-
мерная сеть «Рив Гош» (в ней его се-
мье принадлежит 51%), кондитер-
ская фабрика «Любимый край» 
(бренды «Посиделкино», «Прянич-
ное настроение» и др.), сеть мага-
зинов косметики и бытовой хи-
мии «Улыбка радуги».

В России бизнесмен стал извес-
тен в 2002 году, когда вместе с тем 
же Дмитрием Костыгиным стал 
совладельцем сети гипермарке-
тов «Лента», выкупив 49% акций 
ритейлера за $15 млн. В 2011 году 
после череды корпоративных 
конфликтов продал свою долю 
за $1,06 млрд. В 2021 году Август 
Мейер занял 181-е место в рейтин-
ге «200 богатейших бизнесменов 
России» журнала Forbes, с состоя-
нием в $650 млн.

Представитель Августа Мей-
ера сообщил „Ъ“, что пока не го-
тов комментировать ситуацию. 
Дмитрий Костыгин не ответил на 
звонки „Ъ“.

«Круг подозреваемых и обвиня-
емых лиц определяется следстви-
ем вне зависимости от воли банка. 
Мы уверены, что следственные 
органы объективны в принятых 
решениях и проводимых следст-
венных действиях. Со своей сто-
роны, банк продолжит взыскание 
задолженности по кредитному 
договору всеми способами, пред-
усмотренными законодательст-
вом»,— заявили „Ъ“ в «Сбере».

Олег Рубникович;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

«Юлмарта» нет,  
а дело его живет

В мэрии  обещают 
в ближайшие два 
года увеличить 
 число зарядных 
станций в Москве 
до шести сотен   
ФОТО  

АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Джо Байдену зачитали его гарантии
США признали права России на беспокойство

США и некоторые другие  
страны НАТО намерены 
в ближайшее время обсу-
дить с Москвой беспокоящие 
ее вопросы, касающиеся на-
циональной безопасности. 
Об этом заявил американ-
ский президент Джо Байден, 
комментируя итоги состо-
явшегося накануне саммита 
с российским лидером Вла-
димиром Путиным. РФ до-
бивается предоставления 
ей юридически обязывающих 
гарантий безопасности на за-
падных рубежах, и теперь го-
сподин Байден продемон-
стрировал готовность найти 
взаимоприемлемое реше-
ние. Правда, сегодня перед 
ним будет стоять другая не-
простая задача — в ходе теле-
фонного разговора убедить 
президента Украины Влади-
мира Зеленского в том, что 
о какой-либо сдаче позиций 
Москве речи не идет.

«Позитивная новость в том, 
что наши команды находятся 
в постоянном контакте,— зая-
вил Джо Байден, комментируя 
итоги состоявшегося во втор-
ник российско-американского 
онлайн-саммита.— Мы надеем-
ся, что к пятнице сможем объя-
вить о встрече на самом высоком 
уровне, не только с нами, но как 
минимум с четырьмя из наших 
главных союзников по НАТО 
и Россией, чтобы обсудить рос-
сийскую обеспокоенность каса-
тельно расширения НАТО и то, 
возможно ли выработать ка-
кие-либо меры для снижения 
напряженности на восточном 
фланге». Никаких подробно-
стей того, кто примет участие 
в этой встрече, когда, где и в ка-
ком формате она состоится, го-
сподин Байден не привел.

Напомним, Москва добива-
ется заключения юридически 
обязывающего договора о не-
расширении Североатлантиче-
ского альянса на восток, а также 
о неразмещении угрожающих 
России систем оружия в непо-
средственной близости от ее тер-
ритории. В МИД РФ отмечали, 
что «долгосрочные гарантии 
безопасности на западных ру-
бежах» страны следует рассма-
тривать как «императивное тре-
бование». По итогам саммита 
в Кремле объявили: Владимир 
Путин заявил своему собесед-
нику, что «не следует перекла-
дывать ответственность на пле-
чи России, поскольку именно 

НАТО предпринимает опасные 
попытки освоения украинской 
территории и наращивает во-
енный потенциал у российских 
рубежей». А сам Владимир Пу-
тин прокомментировал тему 
на пресс-конференции с премь-
ером Греции Кириакосом Мицо-
такисом (см материал на стр. 1). 
Россия, отметил президент, про-
водит «миролюбивую внешнюю 
политику», но «вправе обеспечи-
вать свою безопасность». По сло-
вам господина Путина, было 
бы «преступным бездействием» 
безвольно наблюдать за тем, что 
происходит на Украине в контек-
сте приближения НАТО к грани-
цам РФ. В этой связи российский 
лидер анонсировал, что Москва 
подготовит предложения о га-
рантиях безопасности в отноше-
ниях с НАТО и направит их США 
в течение недели.

Ни о какой «перезагрузке» 
речи, конечно, не идет. В том 
же выступлении Джо Байден 
рассказал, что предупредил сво-
его собеседника: в случае атаки 

на Украину Россию будут ждать 
«серьезные экономические по-
следствия, подобных которым 
никогда не было». Глава Бело-
го дома также добавил: «Нам, 
возможно, также придется на-
растить присутствие в странах 
НАТО... Помимо этого, я дал по-
нять, что мы предоставим укра-
инцам оборонительные средст-
ва». Между тем само грядущее 
обсуждение волнующих Москву 
вопросов с США и другими стра-
нами НАТО — если оно состоит-
ся — можно будет считать реаль-
ным позитивным результатом 
онлайн-саммита.

В  цел о м  со с то я в ш и ес я 
во вторник переговоры были 
единодушно (без учета тех или 
иных нюансов) восприняты ме-
ждународным сообществом. 
Наиболее лестная оценка по-
следовала от одного из ближай-
ших партнеров Москвы — КНР. 
В МИДе страны указали, что 
рады наблюдать не только ди-
алог двух «крупных держав», 
но и улучшение отношений меж-

ду ними. «Это благоприятно для 
глобального мира и развития, 
а также способствует совмест-
ным усилиям международного 
сообщества по преодолению об-
щих вызовов»,— отметил офи-
циальный представитель ведом-
ства Ван Вэньбинь. Это мнение 
разделяет и, например, генсек 
правительства Японии Хирокад-
зу Мацуно, заявивший: «Очень 
важно то, что лидеры важней-
ших мировых игроков — США 
и России — провели прямые пе-
реговоры». В то же время на За-
паде в среду продолжали делать 
заявления о «высокой цене» воз-
можной агрессии Москвы. «Рос-
сии были посланы решитель-
ные сигналы о стратегических 
и мощных последствиях пося-
гательства на территориальную 
целостность Украины»,— от-
метили во французском МИДе. 
«Любое вторжение России на Ук-
раину будет стратегической 
ошибкой. Как сказал президент 
Байден, за это придется запла-
тить реальную цену»,— преду-
предила глава МИД Британии 
Лиз Трасс, которая в эти дни при-
нимает в Лондоне главу МИД Ук-
раины Дмитрия Кулебу.

Сам господин Кулеба в среду 
дал понять, что сам по себе факт 
беседы Джо Байдена и Владими-
ра Путина служит «средством 
сдерживания и деэскалации». 
«Мы ценим важные диплома-
тические усилия США по воз-
вращению России за стол пере-
говоров»,— сказал дипломат 
агентству Reuters. И посетовал, 
что со стороны РФ «не хватает 
конструктива», поэтому главный 
приоритет Киева и союзников 
«по обе стороны Атлантики» — 
разработка пакета мер по сдер-
живанию Москвы. Президент 
Украины Владимир Зеленский 
также назвал позитивным то, 
что «президент США разговари-
вал с президентом России». «Де-
тали этого разговора я бы хотел 
прокомментировать в четверг, 
после моего разговора с прези-
дентом США»,— добавил он.

Украинская оппозиция, что 
случается крайне редко, в этот 
раз выступила со схожими по то-
нальности заявлениями. Глава 
партии «Европейская солидар-
ность», экс-президент Украины 
Петр Порошенко назвал разго-
вор «необходимым шагом для 
предотвращения войны» и при-
ветствовал готовность Вашин-
гтона в случае дальнейшей 
эскалации наложить санкции 

на Россию. А партия «Оппозици-
онная платформа — За жизнь», 
считающаяся пророссийской, 
сочла беседу «важным шагом 
к снятию напряженности и нор-
мализации международной си-
туации на всем Европейском 
континенте и вокруг Украины».

Глава киевского Центра при-
кладных политических иссле-
дований «Пента» Владимир Фе-
сенко в беседе с „Ъ“ отметил 
важность российско-американ-
ских переговоров в контексте 
обозначения сторонами «крас-
ных линий». Он считает, что 
истинная цель двух стран сей-
час — сохранить хрупкий ста-
тус-кво по Украине. Отличи-
тельная черта саммита, сказал 
эксперт, то, что «американцы 
одновременно показали кнут 
и пряник». «Пряник» заключал-
ся в том, что из оборонного бюд-
жета США убрали некоторые 
пункты по санкциям. «Это был 
позитивный жест — такой же, 
как перед переговорами (с Вла-
димиром Путиным 16 июня.— 
„Ъ“) в Женеве, когда Байден снял 
санкции по „Северному пото-
ку-2“»,— указал он. «Кнутом» же, 
по словам господина Фесенко, 
стало то, что американцы впер-
вые перед подобными перегово-
рами озвучили угрозу введения 
«жестких санкций», которые по-
следуют в случае военного втор-
жения РФ. Говоря же о сценарии 
деэскалации ситуации на грани-
це с Украиной, Владимир Фесен-
ко отметил: ответ на этот вопрос 
можно будет получить лишь 
в течение нескольких недель, 
а то и месяцев.

Между тем директор Украин-
ского института политики Рус-
лан Бортник заверил „Ъ“: «Сам 
факт переговоров — это уже эле-
мент деэскалации. Перегово-
ры разряжают заряженные по-
литические и экономические 
орудия». При этом он отметил, 
что позитив последует скорее 
в контексте улучшения именно 
двусторонних российско-аме-
риканских отношений: «Меж-
государственные вопросы, ка-
сающиеся санкций, работы 
дипломатических представи-
тельств и так далее, вполне мо-
гут быть решены». В этом, по сло-
вам собеседника „Ъ“, «возможен 
компромисс — в отличие от во-
просов глобальной конкурен-
ции», к числу которых давно от-
носится и украинская тема.

Марина Коваленко,  
Павел Тарасенко

В Киеве довольны состоявшимся саммитом.  
Глава МИД Украины Дмитрий Кулеба призывает  
развить успех и совместно с западными союзниками 
разработать пакет мер по сдерживанию России   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ВИТВИЦКОГО

Россиянку обвинили в разжигании Белоруссии
Софье Сапеге предъявили окончательные обвинения

Следственный комитет Белоруссии предъявил 
обвинения россиянке Софье Сапеге — подруге оп-
позиционера Романа Протасевича, которая лете-
ла с ним из Афин, когда самолет компании Ryanair 
принудили к посадке в Минске. Ей вменяют в вину 
«разжигание социальной вражды и розни», «пре-
ступления против информационной безопасности» 
и угрозы в адрес сотрудников правоохранитель-
ных органов. Судя по всему, так белорусские сле-
дователи интерпретировали администрирование 
Telegram-канала «Черная книга Беларуси», чем за-
нималась госпожа Сапега и в чем призналась сра-
зу после задержания. Тем не менее, как рассказа-
ли „Ъ“ родственники девушки, она до последнего 
надеялась, что Россия вмешается и дело не дойдет 
до суда, а теперь она «очень подавлена» таким раз-
витием событий.

В среду председатель Следственного комитета Бе-
лоруссии Дмитрий Гора заявил, что россиянке Софье 
Сапеге, которая была задержана вместе с оппозицио-
нером Романом Протасевичем 23 мая, предъявлены 
окончательные обвинения. «Предварительное следст-
вие по уголовному делу в отношении Софьи Сапеги за-
канчивается, предъявлено окончательное обвинение 
по ряду статей Уголовного кодекса,— сказал он.— Среди 
них разжигание социальной вражды и розни, преступ-
ление против информационной безопасности, правил 
обращения с личными данными, угрозы в адрес сотруд-
ников правоохранительных органов». По тому же делу, 
как сообщил господин Гора, проходят бывшие сотрудни-
ки оператора связи «Белтелеком», которые якобы дели-
лись с оппозиционерами данными силовиков.

Напомним, что россиянка Софья Сапега вместе с из-
вестным белорусским оппозиционером Романом Про-
тасевичем летела рейсом Афины—Вильнюс, который 
совершил вынужденную посадку в Минске 23 мая. 
По версии белорусских властей, им поступило сообще-
ние от палестинской радикальной организации «Хамас» 
о том, что на борту пассажирского самолета находит-
ся взрывчатка. Когда эту информацию передали пило-
там, они посадили самолет в Минске, однако никакой 
взрывчатки не обнаружилось, а «Хамас» впоследствии 
заявил, что не отправлял никакого письма. Тем не ме-
нее два пассажира того рейса так и остались в Минске. 
Один из них — Роман Протасевич — уже на тот момент 
был весьма известен как автор Telegram-каналов NEXTA 
и «Беларусь головного мозга», но Софья Сапега публич-
ной фигурой не была. Поэтому, чтобы оправдать ее за-
держание, Минск опубликовал видео, на котором рос-
сиянка признается, что администрировала еще один 
Telegram-канал — «Черная книга Беларуси», где публи-
ковались личные данные силовиков. Все три упомяну-
тые ресурса признаны в Белоруссии экстремистскими.

Однако после того, как Роман Протасевич стал де-
лать выгодные для белорусских властей заявления (на-
пример, о том, что лидеры оппозиции некомпетентны 
и полностью контролируются Западом), условия содер-
жания обоих подозреваемых были смягчены. Им раз-
решили вместе жить под домашним арестом, гулять 
по парку (правда, в сопровождении журналистов из го-
сударственных СМИ) и встречаться с родственниками 
в ресторане. В какой-то момент господин Протасевич 
вернулся в Twitter и Instagram, где активно записывал 
сторис и отвечал на вопросы подписчиков, а потом и во-
все заявил о запуске нового Telegram-канала Sprava, по-
обещав читателям «самые точные инсайды, эксклюзив-
ные подробности важнейших событий и взвешенный 
подход к подаче новостей». Однако с 9 сентября там 
не появилось ни одной новой публикации, а сам госпо-
дин Протасевич исчез с публичного поля.

Как оказалось, примерно в то же время изменились 
условия содержания Софьи Сапеги. «До октября у нее 
был телефон, и мы регулярно созванивались,— рас-
сказал „Ъ“ отчим девушки Сергей Дудич.— Но затем 
связь оборвалась, и теперь мы контактируем только че-
рез адвоката». По словам господина Дудича, в какой-то 
момент Софью решили переселить из Минска в Лиду. 
«Она там живет в нашей квартире, но мы вместе с ней 
не живем,— рассказал он.— Почему было принято та-
кое решение, мне неизвестно». «Как я знаю со слов рос-
сийского консула Романа Евгеньевича Попова, Софье 
обвинение предъявили еще в пятницу, после чего она 
чувствует себя очень подавленно,— продолжает Сергей 
Дудич.— Она очень надеялась, что благодаря вмешатель-
ству России и сотрудничеству со следствием дело вооб-
ще не дойдет до суда. Я чувствую, что консул переживает 
за нашу семью, он отвечает на мои звонки в любое время 
и звонит сам, даже в выходные дни. Но теперь нам оста-
ется только ждать приговора и надеяться либо на поми-
лование, либо на экстрадицию в Россию».

Адвокат Софьи Сапеги Александр Филанович зая-
вил „Ъ“, что не имеет права комментировать условия 
содержания своей подзащитной. А на вопрос о возмож-
ности помилования ответил: «Этот вопрос будет обсу-
ждаться с Софьей после ознакомления с материалами 
уголовного дела. Без них делать вывод невозможно. 
В любом случае обращаться за помилованием или нет, 
в данной ситуации исключительная прерогатива и вы-
бор Софьи».

По мнению белорусского политолога Петра Петров-
ского, исчезновение Софьи Сапеги и Романа Протасеви-
ча из медийной повестки, а также изменение условий 
их содержания вызвано внешнеполитическими при-
чинами. «Протасевич и Сапега были определенными 
исключениями из правил в рамках дипломатической 
игры с Западом,— сказал „Ъ“ эксперт.— Но она оказа-

лась неэффективной — примерно в октябре нам дали 
понять, что санкции не будут сняты даже в том случае, 
если ICAO (Международная организация гражданской 
авиации.— „Ъ“) признает действия Белоруссии в отно-
шении самолета Ryanair законными. К слову, никаких 
результатов расследования до сих пор нет».

«Гражданство Российской Федерации не означает, что 
по всему свету можно совершать преступления и не не-
сти никакого наказания,— прокомментировал „Ъ“ дело 
Софьи Сапеги председатель комитета Госдумы РФ по де-
лам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечест-
венниками Леонид Калашников.— Если она гражданка 
Союзного государства, то будет в нем нести ответствен-
ность за правонарушение, если оно есть. Прощение 
на основании того, что она россиянка, она вряд ли за-
служит — это лишь дополнительное обстоятельство, ко-
торое может как-то смягчить приговор».

Кирилл Кривошеев

Виртуальный российско-американский саммит оказал-
ся трудным для обеих сторон, учитывая, что его цент-
ральной темой стала Украина, ситуация вокруг которой 
накалилась до предела.

Владимир Путин полностью отдавал себе отчет в том, 
что любая военная операция России на территории Ук-
раины или даже изменение политического статус-кво 
в Донбассе (например, дипломатическое признание Мо-
сквой ДНР и ЛНР) будут чреваты крайне масштабными 
и разрушительными для российской экономики санк-
циями Запада. В свою очередь, Джо Байден не мог не 
понимать, что в случае масштабного российско-укра-
инского военного конфликта США будут просто не в со-
стоянии защитить Киев. Точно так же, как Вашингтон 
оказался не в состоянии защитить режим афганского 
президента Ашрафа Гани.

В итоге стороны постарались зафиксировать свои 
«красные линии» по Украине. Теперь главный вопрос: 
смогут ли Россия и США действовать на украинском на-
правлении с большей оглядкой на озабоченности друг 
друга? Смогут ли они выполнить свои домашние зада-
ния по Украине, сделав деэскалацию необратимой?

Для Кремля выполнение домашнего задания означа-
ет, во-первых, необходимость снижения военной актив-
ности вдоль российско-украинской границы и, во-вто-
рых, возобновление четырехсторонних переговоров по 
Донбассу в «нормандском формате», к которым могут 
подключиться и США.

Такое развитие событий позволило бы Джо Байдену 
объявить саммит с Владимиром Путиным своим круп-
ным внешнеполитическим достижением, позволив-
шим отвести угрозу полномасштабной войны в центре 
Европы, возможно, с применением ядерного оружия, 
и подтвердить, что Соединенные Штаты по-прежнему 
способны решать сложные международные задачи, ока-
завшиеся не по плечу лидерам Франции и Германии.

Это особенно важно для администрации Байдена 
именно сегодня, когда многие в Европе не без основа-
ния рассуждают о том, что, сосредоточившись на проти-
востоянии Китаю, Вашингтон теряет интерес к европей-
ской безопасности.

В свою очередь, для Белого дома домашнее задание 
по Украине состоит в необходимости послать Киеву чет-
кий сигнал о том, что администрация Байдена не под-
держит никаких попыток силового решения проблемы 
Донбасса. И в случае таких попыток президент Украины 
Владимир Зеленский может легко оказаться в положе-
нии своего просчитавшегося коллеги, бывшего грузин-
ского лидера Михаила Саакашвили, в свое время явно 
переоценившего готовность США и НАТО прийти на по-
мощь Тбилиси в военном противостоянии с Москвой.

Недвусмысленный сигнал Киеву из Вашингтона по-
зволил бы Владимиру Путину не только заявить о про-
движении вперед в диалоге с Вашингтоном, но и обосно-
вать встречную сдержанность Москвы. Военная помощь 
Украине со стороны США в любом случае будет продол-
жаться, но конкретные формы такой помощи могли бы 
продемонстрировать готовность Вашингтона прини-
мать во внимание озабоченность Москвы по поводу воз-
можных попыток Киева реализовать идею «маленькой 
победоносной войны».

Даже если оба президента подойдут к своим домаш-
ним заданиям после саммита с максимальной ответст-
венностью, это не разрешит принципиальных проблем 
вокруг Украины. Но демонстрация обоюдной ответст-
венности поможет как минимум избежать наиболее не-
гативных сценариев развития событий, грозящих всему 
миру самыми мрачными последствиями.

Демонстрация обоюдной  
ответственности за ситуацию 
вокруг Украины поможет  
как минимум избежать наибо-
лее негативных сценариев, 
грозящих миру самыми  
мрачными последствиями

Андрей Кортунов,
гендиректор Российского совета  
по международным делам

Уроки украинского
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Nikkei 225 28860,62 (+405,02)
РТС 1612,73 (–34,41)
FTSE 100 7337,35 (–2,55)

DAX 30* 15687,09 (–126,85)
DJIA* 35682,17 (–37,26)
NASDAQ Composite* 15775,573 (+88,657)

*На 21:45.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.12.21
Австралийский доллар 52,6665
Английский фунт 97,7638
Белорусский рубль 29,0592
Датская крона 11,2063

Доллар США 73,8453
Евро 83,3640
Индийская рупия** 97,7663
Казахский тенге** 16,9002

Канадский доллар 58,3803
Китайский юань 11,6220
Норвежская крона* 82,1352
СДР 103,1050

Сингапурский доллар 54,0991
Новая турецкая лира* 54,0971
Украинская гривна* 27,1148
Шведская крона* 81,3086

Швейцарский франк 79,9192
Японская иена** 65,0362
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Печорский калий разглядели из Канады
Stans Energy во второй раз пытается начать бизнес в России

Канадская Stans  Energy, 
 собиравшаяся в 2016 году 
 войти в России в проект 
по производству лития, 
 решила повторить попыт-
ку, на этот раз — в калийном 
 секторе. Компания хочет полу-
чить 100% Якшинского калий-
ного месторождения в Коми 
с прогнозными запасами более 
1 млрд тонн руды. Но на рын-
ке сомневаются в  реализации 
и этого проекта, который, 
по оценкам экспертов, мо-
жет стоить около $500 млн.

Канадская горнорудная компа-
ния Stans Energy Corp. сообщила 
о подписании меморандума о со-
трудничестве с российской «Трейд-
промсервис», которая с 2010 года 
ведет разработку Якшинского ка-
лийного месторождения (Коми). 
Договоренности предусматрива-
ют опцион на выкуп 100% в этом 
проекте. Предполагается, что Stans 
Energy и «Трейдпромсервис» сов-
местно займутся его реализацией. 
Стороны планируют провести под-
счет запасов месторождения, подго-
товить банковское технико-эконо-
мическое обоснование и провести 
опытно-промышленные испыта-
ния технологии переработки калий-
но-магниевых солей. Компания от-
мечает, что добываться руда может 
технологией подземного выщела-
чивания (то есть ведется добыча со-
левых растворов). Мощность про-
изводства может составить до 1 млн 
тонн в год. В ФАС „Ъ“ сообщили, что 
с ходатайствами на сделку стороны 
не обращались.

Прогнозные ресурсы в Якшин-
ском месторождении, по оцен-
ке германской Ercosplan Group 
от 2015 года на основе данных 
18 буровых скважин, составляют 
189 млн тонн сильвинита и 935 млн 

тонн карналлита с содержаниями 
хлорида калия 23,9% и 13,9% соот-
ветственно. Это довольно крупное 
месторождение — для сравнения: 
поставленные на баланс запасы 
Усть-Яйвинского месторождения, 

где «Уралкалий» строит новый руд-
ник, составляют 1,4 млрд тонн. Как 
пояснил исполняющий обязан-
ности президента и генерального 
директора Stans Energy Родни Ир-
вин, переговоры об окончатель-
ных условиях опциона начнутся 
после проведения оценки мине-
ральных ресурсов Якшинского мес-
торождения.

Это уже не первый проект, в ко-
торый Stans Energy пытается войти 
в России. В 2016 году компания под-
писала меморандум о взаимопо-
нимании с Первомайским ГОКом 
о возможности совместного пере-
запуска принадлежащего россий-
ской компании обанкротившегося 
Забайкальского ГОКа и строитель-
ства производственного цеха по вы-
пуску карбоната лития в рамках СП. 
Канадская сторона после проведе-
ния due diligence должна была полу-
чить 5% ГОКа, после подготовки тех-
нико-экономического обоснования 
проекта — опцион еще на 25%, а по 
завершении строительства — 100% 
в проекте. Свои инвестиции канад-
ская компания оценивала на уров-
не $70,5 млн. Но дальше меморанду-
ма дело не пошло.

Участие Stans Energy в добычном 
проекте в Киргизии вообще закон-
чилось отзывом лицензии и после-
дующими судами. Так, в 2009 году 
канадская компания получила пра-
во разработки месторождений ред-
коземельных металлов Кутессай II 
и Калесай. Запасы висмута, молиб-
дена и серебра на Кутессае II оце-
нивались в 51,5 тыс. тонн, запасы 
бериллия на Калесае — в 11,7 тыс. 

тонн. Но и там компания не начала 
работу, и за невыполнение догово-
ренностей в 2011 году власти респу-
блики лишили ее лицензий. В ответ 
Stans Energy подала иск в междуна-
родный арбитраж к правительству 
Киргизии с требованием выплатить 
ей $118 млн компенсации, из кото-
рых она получила $24 млн.

Источники „Ъ“ на российском 
рынке сомневаются, что и сей-
час совместный проект с канад-
ской компанией уйдет дальше 
меморандума. Независимый экс-
перт Леонид Хазанов полагает, что 
мощность производства на базе Як-
шинского калийного месторожде-
ния вряд ли превысит 250–300 тыс. 
тонн хлористого калия в год. Стои-
мость фабрики такой мощности он 
оценивает в $350–500 млн в силу 
особенностей геологического стро-
ения Якшинского месторождения 
и его расположения в удаленном 
районе Коми, дороговизны достав-
ки материалов и рабочих и созда-
ния необходимой инфраструкту-
ры. Реализовать подобный проект 
можно за четыре-шесть лет при 
условии стабильного финансирова-
ния и грамотной организации всех 
работ, срок его окупаемости может 
составить пять-семь лет, говорит 
эксперт. При этом, по его мнению, 
применение подземного выщела-
чивания является перспективным 
направлением в разработке калий-
ных месторождений: именно по та-
кому пути сейчас идут канадская 
Gensource Potash и американская 
Michigan Potash.

Ольга Мордюшенко

Коммерсантъ   l   Четверг 9 декабря 2021 №224   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На пенсионном рынке все НПФ равны. 
Больше других равны, как показыва-
ют последние события, НПФ, подкон-
трольные ЦБ. Ведь у регулятора много 
разных инструментов, которыми он 
может помочь своим подопечным. Вот, 
например, принадлежащий ЦБ банк 
непрофильных активов (БНА) «Траст» 
весьма вовремя выкупил у фонда «От-
крытие» проблемные облигации «ОВК 
Финанс», дочерней структуры Объеди-
ненной вагонной корпорации (ОВК).

ОВК 8 декабря допустила дефолт 
по «телу» долга одного из выпуска об-
лигаций. «Траст» в результате перехода 
прав собственности большинства бу-
маг выступает теперь мажоритарным 
облигационером этих бондов. Мино-
ритарий — НПФ «Будущее», который 
вместе с «коллегами по цеху» (включая 
«Открытие») при прежних собствен-

никах входил в так называемое мос-
ковское пенсионно-банковское коль-
цо. Но пути «коллег» разошлись. Одни 
фонды в 2017 году в ходе санации груп-
пы «Открытие» и «Росгосстраха» пере-
шли в собственность ЦБ (впоследст-
вии они были объединены в НПФ 
«Открытие»), который в 2018 году на 
основе так же попавшего к нему банка 
«Траст» создал БНА. Другие — в том чи-
сле НПФ «Будущее» — оказались в соб-
ственности частной группы компа-
ний (ГК) «Регион». 

ОВК через банк «Открытие» 
и «Траст» также перешла под фактиче-
ски контроль ЦБ. Финансовое состоя-
ние компании, уже испытывавшей 
значительную долговую нагрузку, усу-
губил кризис 2020 года. А когда в 2021 
году рынок начал восстанавливать-
ся, дополнительный удар нанесли 
взлетевшие цены на металл. В итоге 
шансов на погашение облигаций, ко-
торое по одному из выпусков плани-
ровалось на конец ноября, было очень 
мало. Однако не для всех держателей 
бумаг это оказалось проблемой.

«Траст» еще весной предусмотри-
тельно выкупил облигации ОВК у НПФ 
«Открытие» — шаг вполне сообраз-
ный для банка плохих активов. Но вот 
с другим держателем из той же кате-
гории пенсионных фондов, НПФ «Бу-
дущее», начал вести переговоры о ре-
структуризации, а вовсе не о покупке.

Топ-менеджер, близкий к пенси-
онному дивизиону «Региона», обри-
совывает позицию «Траста» в тех пе-
реговорах как «понять и простить». 
Но достичь на таких условиях догово-
ренности не удалось, как результат — 
дефолт. И, несмотря на то что, как ут-
верждает официально «Траст», он 
надеется, что «оптимальное для всех 
решение (по облигациям.— „Ъ“) будет 
найдено», уже очевидно: так или ина-
че долги лягут на плечи клиентов «Бу-
дущего», которые в результате получат 
пониженную доходность на фоне и без 
того достаточно плохого для НПФ рын-
ка (см. „Ъ“ от 28 октября).

Можно было бы сказать: что ж, нор-
мальная рыночная ситуация, вни-
мательно выбирайте НПФ. Но факт 
близости к регулятору или независи-
мости от него сложно назвать рыноч-
ным. И тем более неясно, как после 
этого граждане будут откликаться на 
новые идеи ЦБ — например, по пере-
воду пенсионных накоплений в резер-
вы. Мне кажется, что с подозрением.

Долги ОВК лягут  
на плечи клиентов 
НПФ «Будущее»,  
которые получат  
пониженную  
доходность  
на фоне и без того 
плохого рынка

Вид на инвестительство
Где в мире недвижимость дорожает достаточно быстро 

Жилье на ведущих мировых  рынках 
 начинает активно дорожать. Россия, 
где цены, наоборот, стабилизируют-
ся, на этом фоне постепенно теряет 
 позиции в глазах инвесторов. В резуль-
тате эксперты ждут их переключения 
на зарубежные активы, спрос на кото-
рые вырастет на 20%.

Россия заняла 14-е место в рейтинге Knight 
Frank по росту цен на жилье Global House 
Price Index (учитывает данные 56 стран). По 
расчетам компании, в третьем квартале сред-
няя стоимость недвижимости в стране вы-
росла год к году на 14,6% в фактическом зна-
чении и на 7,1% с учетом инфляции. Темпы 
роста замедлились: год назад РФ находилась 
на восьмом месте по динамике цен на жи-
лье, а по итогам второго квартала 2021 года — 
на десятой позиции.

В других странах аналитики наблюдают 
существенный рост цен. Лидером остается 
Турция, где за год жилье подорожало на 35,5%. 
Это было обусловлено, в частности, резким 
всплеском покупателей недвижимости из-за 
рубежа, в том числе россиян (см. „Ъ“ от 16 ок-

тября). Главный редактор Prian.ru Филипп Бе-
резин ждет, что в следующем году турецкая 
недвижимость в долларах или евро подоро-
жает на 5–7% за счет сохраняющегося спроса.

На втором месте рейтинга Knight Frank 
Южная Корея (рост на 26,4%), следом идут 
Новая Зеландия (21,9%), Швеция (20,3%) 
и Австралия (18,9%). Среди популярных 
у российских покупателей стран неболь-
шое снижение средних цен в Knight Frank 
зафиксировали в Испании (на 1,4%), Италии 
(на 2,2%) и на Кипре (на 3,8%).

В Knight Frank полагают, что жилье в Рос-
сии будет дорожать медленнее на фоне сни-
жения активности покупателей из числа 
инвесторов из-за роста ставок по ипотеке. 
Гендиректор «Бон Тон» Наталия Кузнецова 
констатирует, что на рынке новостроек рост 
цен замедляется. Она ожидает, что в 2022 году 
цены в столице могут вырасти на 10–12% 
из-за инфляции, издержек и высокой готов-
ности объектов. «В будущем году мы увидим 
рынок покупателя, а не продавца, как это 
было в последние полтора года»,— не исклю-
чает госпожа Кузнецова.

В следующем году возможен отток рос-
сийских инвесторов, традиционно вкла-
дывающих средства в недвижимость, на за-
рубежные рынки, не исключают эксперты. 
Региональный директор по зарубежной не-
движимости и частным инвестициям Knight 
Frank Марина Шалаева ждет, что спрос рос-
сиян на зарубежную недвижимость в 2022 
году вырастет на 20% год к году, увеличива-
ясь вместе с открытием границ.

«Дополнительными факторами спроса 
некоторой части россиян на зарубежную не-
движимость станет стремление сменить по-
сле пандемии место жительства и невозмож-
ность существенно заработать на банковских 
депозитах»,— полагает Филипп Березин. Ди-
ректор Kalinka International Алексей Славута 
также не исключает, что покупка таких акти-
вов за рубежом окажется предпочтительнее: 
в России прогнозируется снижение доход-
ности инвестиций на фоне замедления ро-
ста цен и волатильности рубля.

Партнер Savills Ирина Мошева предпола-
гает, что покупателей элитной недвижимо-
сти из России в следующем году традицион-

но будут интересовать объекты в Лондоне 
и Германии, где ожидается дальнейшее уве-
личение цен. «Кипр также старается вер-
нуть интерес инвесторов после закрытия 
программы гражданства за инвестиции: 
в стране упростили процесс получения по-
стоянного вида на жительство для инвес-
торов»,— добавляет она. Аналитики Tranio 
также обращают внимание на Грецию, где 
жилье, по их оценкам, дорожает почти вдвое 
быстрее, чем до пандемии.

Госпожа Шалаева прогнозирует рост цен 
в крупных финансовых центрах, включая 
Париж, Нью-Йорк, Майами, Мадрид. По ее 
мнению, замедлится динамика в Турции 
и Дубае. В Tranio отмечают, что покупать объ-
екты для инвестиций в Турции рискован-
но — недвижимость может упасть в цене, 
а восстановление рынка растянуться на мно-
гие годы. Алексей Славута обращает внима-
ние на то, что в турецкой лире цены на не-
движимость номинируются в основном 
в Стамбуле и Анкаре, в курортных годах они 
привязаны к евро.

Александра Мерцалова

Мошенники просят перезвонить в банк
Атаки на граждан становятся все изощреннее

В России снова активизиро-
вались мошеннические схе-
мы с использованием фаль-
шивых колл-центров. Причем 
злоумышленники активно 
адаптируются к мерам борь-
бы с ними. Так, банкиры в ка-
честве одного из самых на-
дежных средств советуют 
 клиентам самим перезвани-
вать в колл-центр кредитной 
организации. Вот и мошенни-
ки теперь организуют схемы 
так, чтобы клиент звонил им, 
а не наоборот. Эксперты отме-
чают, что такой подход снижа-
ет бдительность жертв и упро-
щает задачу преступников, 
подчеркивая все более комп-
лексный характер атак.

Positive Technologies опублико-
вала исследование «Актуальные ки-
беругрозы: III квартал 2021 года», 
в котором отметила новый прием 
для атаки граждан с помощью со-
цинженерии: «Жертвы получают 
фишинговые сообщения по почте, 
уведомляющие, что с них скоро нач-
нет взиматься плата за некую под-

писку, пробный период которой 
истекает. Для отмены нужно позво-
нить по определенному номеру». 
В схеме кроме рассылки использу-
ется необычный прием — фальши-
вые колл-центры. Если жертва пере-
звонит, то попадет на подставного 
оператора, который дает инструк-
ции якобы для решения проблемы, 
а по факту для получения данных 
или загрузки вредоносного ПО.

Как пояснил „Ъ“ аналитик Pos-
itive Technologies Федор Чуниже-
ков, уловка с мошенническими 
колл-центрами еще недостаточно 
распространена — этот тип фишин-
говой атаки требует подготовки 
и наличия человека в цепочке. «Но 
из-за того, что фильтры электрон-
ной почты не срабатывают на теле-
фонные номера и люди склонны 
доверять операторам, с которыми 
выходят на связь самостоятельно, 
данный вид атак будет набирать 
популярность»,— уверен господин 
 Чунижеков.

В крупном российском банке 
(топ-30) добавляют, что фиксируют 
усиление атак с использованием 

удаленного управления и загрузчи-
ков. «Клиентам поступали звонки 
якобы из банка с предложением ин-
вестировать свои средства и устано-
вить для этого приложение. Так как 
злоумышленники не просили ни-
чего переводить, называть данные 
карт и так далее, граждане охотно 
скачивали приложение»,— поясни-
ли там, добавив, что на самом деле 
это была программа для удаленно-
го доступа к устройству, с помощью 
которой выводились деньги с бан-
ковских счетов.

В банке из топ-50 подтвержда-
ют, что предложение перезво-
нить в колл-центр — «усовершен-
ствованный подход». «В последние 
несколько месяцев был распро-
странен другой вариант,— расска-
зали там.— Клиенту банка звонили 
и сразу обрывали соединение. Если 
он перезванивал, то попадал на „ав-
тоответчик банка“, а дальше ис-
пользовались стандартные ходы». 
В банке из топ-20 сообщили „Ъ“, что 
в последнее время участились жа-
лобы клиентов на СМС-сообщения 
«от банка» с просьбой перезвонить.

Как рассказал „Ъ“ руководи-
тель дирекции информационной 
безопасности РГС-банка Иван Шу-
бин, в третьем квартале все игро-
ки рынка фиксировали обращения 
клиентов, получивших СМС о не-
обходимости перезвонить в яко-
бы колл-центр банка: «Опасность 
подобных атак с использованием 
социальной инженерии состоит 
в том, что, к сожалению, потенци-
альная аудитория сама идет на кон-
такт, а значит, злоумышленникам 
легче будет склонить ее к необходи-
мым действиям — перевести день-
ги на защищенный счет, сообщить 
код из СМС и так далее»

По словам управляющего RTM 
Group Евгения Царева, когда че-
ловек звонит сам, он «больше на-
строен на общение, больше дове-
ряет». «Это происходит и в случае, 
когда человек видит официаль-
ное письмо и перезванивает,— по-
ясняет эксперт.— Здесь важно, что 
все чаще в социальной инжене-
рии применяют комбинирован-
ные схемы атак: фишинг плюс зво-
нок, сообщение плюс звонок плюс 

СМС и так далее». При этом, по его 
мнению, на чистый фишинг в 2022 
году будет приходиться не более 
10% атак с применением социаль-
ной инженерии, а на смешанные — 
 более 70%.

Гендиректор SafeTech Денис 
Калемберг отмечает, что процент 
успешных мошенничеств в соче-
тании с социальной инженери-
ей увеличивают атаки с вредонос-
ным программным обеспечением. 
С атаками с использованием со-
циальной инженерии, когда кли-
ент перезванивает в поддельный 
колл-центр, можно бороться инфор-
мированием клиентов, полагает 
эксперт. С атаками с использовани-
ем ВПО для удаленного управле-
ния и загрузчиков, добавляет он, 
необходимо бороться внедрением 
банками в свои мобильные прило-
жения технологий, которые позво-
ляют отслеживать на смартфоне 
наличие подозрительных прило-
жений и уходить от СМС-кодов для 
подтверждения транзакций.

Максим Буйлов,  
Юлия Пославская
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Из топ-15 банков лишь несколь-
ко предлагают клиентам полно-
ценный формат подписок (по-
купка на ежемесячной основе 
комбинации финансовых и не-
финансовых сервисов у банка). 
Но в следующем году их число 
расширится, а значит, и усилит-
ся конкуренция между ними. 
Рынок подписок только заро-
ждается, и доход от него несу-
щественный, указывают банки-
ры. Однако аудитория подписок 
стремительно растет, что вызы-
вает определенные опасения 
у регулятора.

Среди банковских клиентов на-
бирает популярность формат под-
писок. Как показал опрос „Ъ“ среди 
крупнейших банков, со следующе-
го года число игроков, использую-
щих эту модель, может заметно выра-
сти. Так, ВТБ намерен запустить фор-
мат во второй половине 2022 года, ФК 
«Открытие» также допускает запуск 
подписочной модели обслуживания 
в следующем году. Райффайзенбанк 
рассматривает такую возможность. 
В МКБ «заинтересованы в создании 
маркетплейса услуг». В ПСБ пока оце-
нивают запросы от клиентов на сер-
висы, которые могут быть востребо-
ваны в составе подписок.

• Подписка, как правило,— это микс 
финансовых услуг и продуктов экосис-
темы. Например, клиент вносит еже-
месячную плату и получает обслужи-
вание банковской карты по льготно-
му тарифу, повышенный кешбэк, пе-
реводы без комиссий и др.), а также 
доступ к фильмам и музыке и пр.
На данный момент подобную мо-

дель используют лишь несколько иг-
роков. Осенью 2020 года свои подпи-
ски запустили сразу три банка: Сбер-
банк (свыше 4 млн подписчиков), 
Тинькофф Pro (более 1,3 млн подпис-
чиков) и Совкомбанк (1,5 млн). Летом 
этого года Газпромбанк стал частью 
подписки «Огонь» (предложения в ма-

газинах, кино, банковских продуктов). 
Там оценивают ежемесячный прирост 
в 1 тыс. активных подписчиков.

Несмотря на то что в сети встре-
чаются жалобы на навязывание под-
писок, их аудитория стремительно 
растет. По словам главы Сбербанка 
Германа Грефа, этот «рынок — толь-
ко зарождающийся». В банке гово-
рят о кратном росте их пользовате-
лей за последние год-два и ожидают, 
что в 2022 году темпы «как минимум 
сохранятся». В Тинькофф-банке ожи-
дают рост аудитории до порядка 2,5–
3 млн к концу 2022 года.

Около 90% подписчиков продле-
вают их каждый месяц, указывают 
банкиры. В Сбербанке, при стоимо-
сти подписки в 199 руб. в месяц,— 
4 млн подписчиков, они могут при-
носить банку 796 млн руб. в месяц 
или 9,5 млрд руб. в год. Однако банки-
ры считают пока преждевременным 
подводить итоги. «Мы предоставляем 
большое количество сервисов либо 
бесплатно, либо значительно ниже се-
бестоимости. И пока это нам какого-то 
большого финансового результата не 
несет,— отметил Герман Греф.— Но 
по мере развития подписок, по мере 

увеличения числа клиентов я над-
еюсь, что именно это и произойдет». 
Банк компенсирует оплату страховых 
услуг, которые предоставляет по под-
писке, и не зарабатывает на комисси-
ях за переводы (с подпиской для кли-
ента они бесплатны), платит повы-
шенный кешбэк и начисляет боль-
ший процент на остаток средств по 
карте, перечисляет управляющий ди-
ректор Совкомбанка Анна Камбулова.

Банки за счет формата подписок 
обеспечивают себе стабильный про-
гнозируемый доход, отмечает дирек-
тор практики по оказанию консуль-
тационных услуг компаниям финан-
сового сектора КПМГ Ольга Бледно-
ва. «Чаще всего будут встречаться кей-
сы перераспределения процентно-
го дохода в комиссионный, напри-
мер, если банки будут давать скидку 
на кредит и/или повышать ставку на 
депозит, если клиент купит пакет»,— 
отмечает она. В банках рассчитывают 
на удержание клиента. В первую оче-
редь банк зарабатывает клиентскую 
лояльность, указал глава Сбербанка 
Герман Греф. Другим важным плюсом 
для экосистемы от подобных подпи-
сок является экономия на привлече-
нии клиента в каждый из сервисов, 
говорит директор дивизиона «Лояль-
ность» Сбербанка Андрей Писарев. 
С помощью подписок максимизиру-
ются кросс-продажи и доносятся пре-
имущества новых продуктов, отме-
чают в Тинькофф-банке. «Суть взаи-
мовыгодного партнерства — во все-
общей экономической выгоде от ра-
боты с клиентом»,— считают в ГПБ. 
Когда клиент уже оплатил пакет-
ную услугу, он с большей вероятно-
стью как минимум попробует допол-
нительные предложения, входящие 
в пакет, даже если изначально они 
и не очень интересны, говорит руко-
водитель группы по оказанию услуг 
компаниям финансового сектора «Де-
лойт» в СНГ Максим Налютин.

Ольга Шерункова
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Переговоры президентов США 
и РФ сократили давление на 
российский долговой рынок. 
Это позволило Минфину раз-
местить ОФЗ в полном объеме 
предложения и без существен-
ной премии. Но чтобы выпол-
нить квартальные планы по за-
имствованиям, министерст-
во должно размещать до кон-
ца года облигации почти на 
170 млрд руб. Это труднореали-
зуемо, полагают эксперты.

Минфин на аукционе 8 декабря 
проявил явную осторожность. Инве-
сторам предложили только один ли-
митированный выпуск десятилетних 
облигаций с постоянным купонным 
доходом (ОФЗ-ПД). В последние неде-
ли министерство предлагало по два 
выпуска сроком 10–15 лет. По словам 
главного аналитика долговых рын-
ков БК «Регион» Александра Ермака, 
выпуски ОФЗ-ПД в течение послед-
них нескольких месяцев неизменно 
пользовались высоким спросом.

Осторожность связана с непро-
стой рыночной конъюнктурой, сло-
жившейся на долговом рынке в по-
следние недели. Доходность десяти-
летних ОФЗ поднималась 7 декабря 
до 8,64%, что на 29 базисных пунктов 
выше значений конца ноября. Доход-
ность двадцатилетних бумаг увели-
чивалась на 25 б. п., до 8,54%, обно-
вив максимум с марта 2020 года. Это-
му способствовала ужесточившаяся 
риторика ЦБ, рост инфляционных 
ожиданий и геополитическая неста-

бильности вокруг России из-за уча-
стившихся обвинений в подготовке 
к вторжению на Украину. 

В таких условиях международные 
инвесторы активно уходят из ОФЗ. По 
данным НРД, с начала недели пози-
ции иностранных инвесторов в ОФЗ 
снизились на 6,4 млрд руб. С середи-
ны ноября они сократили вложения 
в гособлигации почти на 100 млрд руб. 

В таких условиях многие участни-
ки рынка до последнего ожидали, что 
Минфин откажется от аукциона. Его 
проведение стало возможно после со-
стоявшегося вечером 7 декабря звон-
ка президентов Владимира Путина 
и Джо Байдена. Хотя прорыва по ито-
гам переговоров не произошло, от-
сутствие негативных новостей само 
по себе рынок воспринял как пози-
тив. «Факт общения президентов РФ 
и США позитивно отразился на кри-
вой локального госдолга. Доходности 
ОФЗ в среднем снизились в пределах 
5 б. п.»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

В таких условиях внутренние 
участники рынка с высоким интере-
сом отнеслись к новому выпуску. Со-
вокупный спрос на предложенные 
Минфином ОФЗ составил 53,5 млрд 
руб., что позволило занять в пол-
ном объеме установленного лими-
та 30 млрд руб. без существенной пе-
реплаты. Средневзвешенная цена — 
90,1597% к номиналу, средневзвешен-
ная доходность — 8,59% годовых. Это 
лучший результат с начала ноября.

По итогам восьми состоявших-
ся аукционных дней в октябре—
декабре Минфин разместил гособ-
лигации на общую сумму порядка 
181,423 млрд руб., выполнив план 
привлечения в четвертом квартале 
на 34,89%. «С учетом прошедших аук-
ционов Минфин должен до конца 
года занимать по 169 млрд руб., что-
бы выполнить квартальный план»,— 
отмечает Александр Ермак. «Если об-
становка на рынках позволит зани-
мать в длину, Минфин будет пользо-
ваться такой возможностью. А в пе-
риоды нестабильности будет сокра-
щать срочность предлагаемых ОФЗ 
или вовсе отказываться от проведе-
ния аукционов»,— отмечает Влади-
мир Евстифеев.

В условиях непростой рыночной 
конъюнктуры, сложившейся к кон-
цу года, выполнить планы Минфи-
ну будет сложно, считают аналитики. 
Тем более что рассчитывать он может 
только на локальный спрос. Вышед-
шие в среду данные по месячной ин-
фляции на уровне 1,1% против 0,9% 
консенсус-прогноза говорят о том, 
что вряд ли стоит ожидать возвраще-
ния нерезидентов в ОФЗ, отмечает 
старший трейдер BCS Global Markets 
Сергей Федоров. Окончательно ситу-
ация с инфляцией и геополитикой 
разрешится только в первом кварта-
ле 2022 года, уточняет трейдер по об-
лигациям «Фридом Финанс» Алек-
сандра Жуляева, тогда и можно будет 
ждать прихода нерезидентов.

Виталий Гайдаев

ОФЗ разместились по звонку
Разговор президентов России и США  
помог Минфину занять без переплаты

Клиенты под подпиской
Новый формат банковских услуг набирает популярность

В эту подписку могут быть 
упакованы и нужные 
для этого человека,  

и не очень нужные услуги,  
за которые все равно 
придется платить

— Эльвира Набиуллина, 
глава ЦБ, 7 декабря

Ц И Т А Т А

Как стало известно „Ъ“, в Юни-
кредит банке меняется руковод-
ство розничного блока. Банк по-
казывает слабые результаты 
в рознице, отмечают эксперты. 
При этом участники рынка по-
лагают, что новому руководст-
ву блока будет сложно перело-
мить тенденцию на фоне общей 
консервативности Юникредит 
банка и его ориентированности 
на корпоративных клиентов.

Источники „Ъ“ на финансовом 
рынке рассказали, что выходец 
из Альфа-банка и Visa Михаил По-
валий, с лета курировавший роз-
ничный бизнес Юникредит банка 
в должности старшего вице-прези-
дента, покинул кредитную органи-
зацию. Сменить его, по данным со-
беседников „Ъ“, может Людмила Ур-
банович, которая сейчас возглавля-
ет дирекцию маркетинга и рознич-
ных продуктов, а ранее курировала 
маркетинг в Ситибанке. Согласно со-
общению о раскрытии информации 
банка, 19 ноября его набсовет выд-
винул госпожу Урбанович на долж-
ность члена правления, ответствен-
ного за блок розничного бизнеса. Ее 
назначение должен согласовать ЦБ.

Уход господина Повалия связан 
с результатами, которые не устраи-
вали руководство банка, утвержда-
ют источники „Ъ“. О каких конкрет-
ных KPI идет речь, они не уточняют. 
В пресс-службе банка отказались от 
комментариев.

• Юникредит банк — 12-й по разме-
ру активов и третий по величине 
банк с иностранной материнской 

компанией. Согласно МСФО по ито-
гам третьего квартала 2021 года, 
розничный портфель банка после вы-
чета резервов составлял 146,2 млрд 
руб. (включены кредиты компаниям 
малого и среднего бизнеса).
Темпы роста розничных активов 

Юникредит банка значительно отста-
ют от рынка. С начала 2019 года кре-
диты населению увеличились всего 
на 2,9%. С января по ноябрь 2021 года 
розничный портфель банка вырос 
на 1%, тогда как сектор в целом — по-
чти на 20%, говорит старший дирек-
тор аналитической группы по фи-
нансовым организациям Fitch Антон 
Лопатин. Чистые доходы от рознич-
ного бизнеса в январе—сентябре со-
ставили 3,5 млрд руб. по сравнению 
с 2,9 млрд руб. за аналогичный пе-
риод прошлого год (за счет меньших 
расходов на резервы), однако резуль-
тат сегмента по МСФО остается около 
нуля, добавляет он.

Работа с корпоративными кли-
ентами исторически приоритетна 
для банка, в активах на кредиты на-
селению приходится 12%. Для част-
ных клиентов банк предлагает ипоте-
ку, автокредиты и нецелевые креди-
ты. По объему портфеля розничных 
кредитов он занимает 18-ю позицию 
в России, свидетельствуют данные 
Frank RG (161,9 млрд руб.).

В части потребительского креди-
тования в Юникредит банке всегда 
был фокус на своих клиентов, гово-
рит „Ъ“ один из банкиров. Клиентам 
с улицы банк никогда не стремил-
ся предлагать новый продукт в силу 
своей консервативной кредитной 

риск-политики, добавляет он. Банк 
активно и хорошо работал в автосег-
менте, однако в плане развития про-
дуктовой линейки — «в роли дого-
няющих», уточняет собеседник „Ъ“: 
«Сейчас бизнес скорее просто под-
держивается. А ряд вещей, в части, 
например, онлайн-сервисов, интер-
нет-банка, мобильного банка, пред-
ставлен консервативно с точки зре-
ния правил и стандартов европей-
ского бизнеса, варианты коммуни-
каций далеки от среднероссийских 
практик крупных банков».

Между тем в годовом отчете за 
2020 год Юникредит банка говорит-
ся, что его стратегия в рознице пред-
полагает «увеличение активной кли-
ентской базы, с фокусом на сегмент 
Affluent, активное развитие ипоте-
ки, рост доли рынка в автокредитова-
нии, развитие дистанционных кана-
лов обслуживания». Однако при ро-
сте портфеля в абсолютных значени-
ях доля рынка в автокредитовании 
снизилась в 2021 году с 4,2% до 3,7%, 
в ипотеке осталась без изменений — 
0,6%. В то же время «административ-
ные расходы, приходящиеся в бан-
ке на розничный сегмент, нельзя на-
звать маленькими», говорит замди-
ректора группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Сурен Аса-
туров. По мнению участников рын-
ка, новому руководству рознично-
го блока банка будет непросто пере-
ломить негативный тренд в рознич-
ном сегменте: слишком сильны вли-
яние группы и консервативный под-
ход к массовой рознице.

Ольга Шерункова

Маркетинговый заход
Юникредит банк меняет главу розницы

X5 Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») в январе—сентя-
бре увеличила выручку на 10,1%, до 
1,59 трлн руб., а сопоставимые про-
дажи (LfL) — на 3,7% год к году. Вы-
ручка «Магнита» за тот же период 
выросла на 14,5%, до 1,27 трлн руб., 
а LfL-продажи — на 6% год к году. 
Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов отмечает, что круп-
ные продуктовые сети стали основ-
ными бенефициарами сокращения 
трат потребителей на развлечения 
и путешествия из-за пандемии. По 
его словам, в 2022 году, если санитар-
ные ограничения будут ослабевать, 
таким компаниям будет сложнее по-
казывать прежние темпы роста про-
даж без сделок M&A.

По словам Михаила Бурмистрова, 
у непродовольственной розницы тем-
пы роста более чем на 60% обеспече-

ны увеличением потребления, а на-
иболее высокие показатели демон-
стрируют товары для дома, одежда 
и обувь, бытовая техника и электро-
ника. Гендиректор сети универмагов 
«Стокманн» Геннадий Левкин говорит, 
что продажи одежды и обуви в денеж-
ном выражении в этом году вырастут 
год к году, но вряд ли достигнут уров-
ня двухлетней давности. Основной 
фактор — рост цен. По словам госпо-
дина Левкина, в среднем одежда по-
дорожала примерно на 10% год к году 
и этот тренд сохранится, учитывая 
растущую себестоимость в отрасли.

Представитель Ассоциации торго-
вых компаний и товаропроизводите-
лей электробытовой и компьютерной 
техники (РАТЭК, включает «М.Видео—
Эльдорадо», DNS и др.) Антон Гуськов 
говорит, что, несмотря на негативное 
влияние инфляции на спрос, рынок 
бытовой техники и электроники оста-
ется растущим. Но, добавляет он, влия-

ющих на рост себестоимости факторов 
становится больше, и помимо глобаль-
ных проблем, связанных с логистикой 
и нехваткой компонентов, добавляют-
ся локальные издержки, такие как по-
вышение ставки экологического сбо-
ра. По прогнозам гендиректора Гиль-
дии ювелиров России Эдуарда Утки-
на, продажи драгоценностей в этом 
году вырастут на 16,6–20,8%, до 280–
290 млрд руб. год к году, в том числе 
за счет роста цен и увеличения спроса 
на украшения премиум-класса. В нату-
ральном выражении объем рынка вер-
нется на уровень 2019 года после паде-
ния на 30% в 2020 году, ожидает он.

Михаил Бурмистров прогнозиру-
ет, что темпы роста оборота рознич-
ной торговли на фоне снижения тем-
пов инфляции и эффекта высокой 
базы этого года будут постепенно за-
медляться до 8% в 2022 году и 6,5–
7% — в 2023–2024 годах.

Анатолий Костырев

Торговля — двигатель прогноза
с1
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деловые новости

«Газпром нефть» просит прези-
дента РФ Владимира Путина по-
мочь ей увеличить ресурсную 
базу для заполнения недавно 
построенного газопровода с Но-
вопортовского месторождения. 
Речь идет о выставлении на аук-
цион со спецусловиями трех 
месторождений Нурминской 
группы на Ямале. Но эти участ-
ки находятся на территории за-
казника «Ямальский», где за-
прещена промышленная дея-
тельность,— нефтяники пред-
лагают изменить границы за-
казника.

Глава «Газпром нефти» Александр 
Дюков 1 декабря обратился к прези-
денту Владимиру Путину с просьбой 
поддержать инициативу о проведе-
нии аукциона на расположенные на 
Ямале месторождения Нурминской 
группы — Нурминское, Ростовцев-
ское и Среднеямальское. Это участ-
ки недр федерального значения.

Господин Дюков в обращении 
поясняет, что компании нужно рас-
ширить ресурсную базу Новопор-
товского кластера «для гарантии 
долгосрочной загрузки созданной 
нефтяной и газовой инфраструкту-
ры», а близлежащие месторожде-
ния Нурминской группы — «на-
иболее перспективные для ввода 
до 2030 года». В 2016 году компа-
ния запустила в Обской губе терми-
нал «Ворота Арктики» мощностью 
8,5 млн тонн нефти в год для вы-
воза сырья Новопортовского кла-
стера, а в октябре 2021 года — га-
зопровод на 20   млрд кубометров 
газа в год, который связал юг Ямала 
с единой системой газоснабжения 

«Газпрома». Нефтекомпания пла-
нирует до конца года выйти на уро-
вень прокачки 20 млн кубометров 
в сутки, что гораздо ниже пропуск-
ной способности газопровода. Тор-
жественная церемония ввода газо-
провода с участием вице-премьера 
Александра Новака состоялась 8 де-
кабря.

Александр Дюков предлага-
ет выставить участки Нурминской 
группы на аукцион, но со спецтре-
бованиями к участникам. Среди 
них — наличие инфраструктуры для 
круглогодичной крупнотоннажной 
отгрузки нефти с Ямала морским 
транспортом и доступа к единой си-
стеме газоснабжения «Газпрома» (га-
зопровод Ямбург—Тула). Обоим од-
новременно удовлетворяет лишь 
«Газпром нефть».

Но есть серьезное препятствие. 
Участки, уточняет глава «Газпром 
нефти», входят в периметр природ-
ного заказника регионального зна-
чения «Ямальский», границы которо-
го придется изменить. Как правило, 
промышленная деятельность на та-
ких территориях запрещена, но, на-
пример, «Роснефти» удавалось до-
биваться получения лицензии 
в сходной ситуации (см. „Ъ“ от 16 
февраля). В Минприроды сообщи-
ли „Ъ“, что «сейчас Роснедра не ведут 
работу по подготовке к лицензирова-
нию этих участков».

В 2018 году Сергей Донской, в то 
время возглавлявший Минприро-
ды, называл Ростовцевское место-
рождение последним крупным 
в нераспределенном фонде, но ука-
зывал на запрет лицензирования, 
поскольку участок находится в гра-

ницах особо охраняемой природ-
ной территории (ООПТ).

В рамках действующего право-
вого поля изменения границ реги-
ональной природоохранной терри-
тории в ЯНАО произойти не может, 
подчеркивает Екатерина Хмелева 
из «WWF России». Она уточняет, что 
в ноябре обсуждался законопроект, 
по которому главы субъектов РФ на-
делялись бы правом изменять грани-
цы ООПТ регионального значения 
из-за необходимости хозяйственной 
деятельности. Однако его отозвали 
инициаторы, поскольку проект по-
лучил отрицательное заключение 
правительства и профильного коми-
тета Госдумы. В «Гринписе России» 
обращают внимание, что заказник 
«Ямальский» создавался для сохране-
ния и восстановления редких и исче-
зающих видов животных, рыб, вод-
ных беспозвоночных и растений: 
«Ихтиофауна представлена 32 вида-
ми рыб, орнитофауна — 160 видами 
птиц, в основном перелетных».

По оценке старшего аналитика 
по нефтегазовому сектору SberCIB 
Investment Research Андрея Грома-
дина, потенциал добычи газа на Но-
вопортовском месторождении со-
ставляет до 9 млрд кубометров в год, 
что вдвое меньше мощности газо-
провода. Он добавляет, что у ком-
пании есть другие месторождения 
в регионе, которые помогут суще-
ственно увеличить добычу газа. Од-
нако получение дополнительных 
участков может увеличить потенци-
ал производства и продлить полку 
добычи.

Дмитрий Козлов,  
Анна Васильева

Газ как по заказнику
«Газпром нефть» ищет способы пополнить запасы на Ямале

Экспорт российской стали в Ев-
ропу может достичь рекордных 
значений за последние 13 лет на 
фоне роста цен и проблем мест-
ных производителей. Еще актив-
нее наращивают экспорт индий-
ские и украинские металлурги. 
По мнению экспертов, рост по-
ставок металла в ЕС может обер-
нуться новыми мерами европей-
цев по защите своего рынка.

Российские металлурги в 2021 
году могут поставить рекорд по про-
даже стального проката в Европу, сле-
дует из расчетов „Ъ“ на основе дан-
ных европейского сталелитейного 
лобби Eurofer. По данным ассоциа-
ции, российские поставки могут со-
ставить 3,9 млн тонн, что на 26,2% 
больше объемов 2020 года. Преды-
дущий рекорд был достигнут в 2018 
году, когда Россия экспортировала 
в ЕС 3,1 млн тонн.

Как поясняет источник „Ъ“ среди 
металлургов, на 2018 год также при-
шелся пик введения заградительных 
мер для защиты национальных рын-
ков в мире, из-за чего экспорт из РФ 
резко снизился в последующие годы. 
В этом году поставки в Европу вос-
становились на фоне роста цен, при 
этом внутренний спрос в России был 
полностью обеспечен. Собеседник 
„Ъ“ также сетует, что в целом экспорт 
российского металла в этом году еще 
далеко не достиг объемов 2016–2018 
годов. Он также напоминает, что на 
европейском рынке продолжают 
действовать защитные меры про-
тив импорта по всем видам стальной 
продукции.

Россия — не единственная стра-
на, наращивающая поставки в Ев-
ропу. По данным Eurofer, по итогам 
первых семи месяцев года рекорд-
ный рост поставок наблюдался из Ин-
дии (на 112%, по итогам года ожида-
ется 3,3 млн тонн) и Украины (на 79%, 

2,7 млн тонн). Затем идут Россия и Тур-
ция (на 15%, 4,3 млн тонн).

Стальной отрасли ЕС трудно кон-
курировать с другими крупными про-
изводителями из-за высоких затрат 
на энергию. Кроме того, европейские 
металлурги в этом году на фоне ро-
ста цен на выбросы СО2 в Европе бо-
лее чем в два раза начали применять 
в ценообразовании специальные 
надбавки. В ноябрьском обзоре рын-
ка ММК говорится, что в октябре это 
начали делать австрийская металлур-
гическая компания Voestalpine и не-
мецкая Thyssenkrupp. Обе компании 
не называют точную сумму доплаты. 
Впервые же надбавку за выбросы при-
менила в апреле Tata Steel Europe. Раз-
мер надбавки составил €12 за тонну, 
но с тех пор она выросла до €16. Затра-
ты на электроэнергию для производ-
ства горячекатаного рулона в Герма-
нии только за сентябрь выросли на 
€30 на тонну, в Великобритании — на 
€100. В отчете со ссылкой на аналити-
ков говорится, что теоретически для 
отдельных предприятий может быть 
более выгодно продавать выработан-
ную на отходящем газе электроэнер-
гию в национальную сеть в периоды 
пиковой нагрузки, чем использовать 
ее на прокатных станах.

Еще одна проблема европейских 
металлургов — нехватка полупро-

водников в автомобильной промыш-
ленности, из-за чего конвейеры часто 
останавливаются и автопроизводите-
ли отказываются закупать лист. В этой 
ситуации заводы и трейдеры в Евро-
пе были вынуждены продавать ос-
вободившиеся объемы клиентам из 
других отраслей на спотовом рынке 
со скидкой. Все эти проблемы могут 
привести к тому, что европейские ме-
таллурги будут просить регуляторов 
ввести новые защитные меры.

По мнению управляющего ди-
ректора рейтинговой службы НРА 
Сергея Гришунина, рост поставок 
в ЕС вызван высоким уровнем цен 
в регионе на фоне проблем местных 
производителей, вызванных доро-
гим сырьем. «Конечно, будут новые 
обвинения российских компаний 
в демпинге, что приведет как к вве-
дению ретроспективных пошлин, 
так и, возможно, к введению квот 
на поставки российской продук-
ции. При этом снижение цен на сы-
рье и нормализация цен на энергию 
вызовет восстановление производ-
ства в регионе»,— говорит эксперт. 
По его мнению, с падением цен на 
стальной прокат в следующем году 
экспорт в ЕС снизится, однако веро-
ятность введения торговых ограни-
чений для него высока.

Евгений Зайнуллин

Так возвращалась сталь
Российские поставки в Европу идут на рекорд

Инвестиционный фонд Mubadala из ОАЭ вы-
купил 1,9% в СИБУРе, который лишь два меся-
ца назад консолидировал 100% ТАИФа. Условия 
продажи были согласованы до объединения 
компаний, сообщает фонд, не раскрывая осталь-
ных деталей сделки. Предположительно, продав-
цом пакета является основной акционер СИБУ-
Ра Леонид Михельсон. Стоимость сделки исходя 
из оценки СИБУРа в ходе консолидации ТАИФа 
может составлять около $0,5   млрд. 

Эмиратский инвестиционный фонд Mubadala Invest-
ment Company покупает 1,9% в СИБУРе, следует из заяв-
ления фонда. Условия приобретения 1,9% доли были со-
гласованы до недавно завершившегося объединения 
нефтехимического бизнеса СИБУРа и ТАИФа, уточняет-
ся в сообщении.

Условия сделки и продавец пакета не раскрываются, 
но сообщается, что это крупнейшая инвестиция Mubada-
la в РФ. «Сделка по слиянию позволит усилить позиции 
СИБУРа на рынках полиолефинов и каучуков, увеличить 
объем капитальных проектов, направленных на увели-
чение стоимости бизнеса, и обеспечить дополнитель-
ную операционную синергию»,— считают в Mubadala. 

Вероятно, продавцом акций является глава НОВАТ-
ЭКа Леонид Михельсон, которому принадлежат 30,6% 
в СИБУРе, считают собеседники „Ъ“ на рынке. СИБУР 
консолидировал 100% акций ТАИФа в октябре: компа-
ния получила контрольный пакет в ТАИФе за 15% своих 
акций, а затем выкупила остальные акции ТАИФа за де-

нежные средства. Среди других акционеров СИБУРа — 
Геннадий Тимченко, владеющий 14,45%, еще по 8,5% 
у китайских Sinopec и Фонда Шелкового пути, у СОГА-
За — 10,62%, у действующего и бывшего топ-менеджмен-
та — 12,32%, у акционеров ТАИФа — 15%.

При слиянии с ТАИФом объединенная компания оце-
нивалась, исходя из цены размещения акций в пользу 
акционеров ТАИФа, в $27 млрд, исходя из этого стои-
мость пакета в 1,9% может составлять около $0,5 млрд. 

В СИБУРе не стали комментировать сделки акционе-
ров, в НОВАТЭКе „Ъ“ не ответили.

В 2015 году арабский фонд инвестировал в логисти-
ческий терминал СИБУРа в Усть-Луге, а также принимал 
участие в долговом финансировании «Запсибнефтехима». 

Источник „Ъ“ на нефтехимическом рынке счита-
ет сделку политической, полагая, что в обмен на долю 
в компании СИБУР может рассчитывать на реализацию 
своих возможных интересов в ОАЭ. Несколько лет на-
зад СИБУР рассматривал вариант строительства в Сау-
довской Аравии завода по производству синтетического 
каучука в городе Эль-Джубайль в партнерстве с нацио-
нальной Saudi Aramco, китайской Sinopec и француз-
ской Total. Но проект так и не был реализован.

Глава Центра отраслевых исследований Андрей Ко-
стин считает покупку доли в СИБУРе логичной, учи-
тывая, что Mubadala активно вкладывает средства 
в нефтехимические предприятия и компании уже при-
надлежит 25% в Borealis и доля в Nova Chemicals.

Татьяна Дятел, Ольга Мордюшенко

СИБУР приглянулся арабам
Mubadala купил 1,9% в компании за $0,5 млрд

Как выяснил „Ъ“, дискуссия во-
круг регулирования поставок 
электроэнергии для Баимско-
го ГОКа с плавучих АЭС «Роса-
тома» продолжается. Комбинат 
и госкорпорация не могут за-
ключить договор из-за пробелов 
в законодательстве. Минэнер-
го предлагает решить проблему, 
выделив систему энергоснаб-
жения ГОКа в изолированную 
энергозону. В «Росатоме» в целом 
поддерживают идею, но хотят 
провести согласительное сове-
щание для «уточнения деталей».

Минэнерго предложило вклю-
чить систему энергоснабжения Ба-
имского ГОКа на Чукотке в перечень 
технологически изолированных 
энергозон. По мнению министер-
ства, это позволит комбинату как 
единственному промышленному 
потребителю заключить с «Росато-
мом» долгосрочный договор «бери 
или плати» на покупку электроэнер-
гии с плавучих атомных энергобло-
ков (ПЭБ). Минэнерго опубликовало 
проект постановления правительст-
ва на regulation.gov.ru.

• Баимский ГОК (принадлежит ка-
захстанской KAZ Minerals) на Чукот-
ке планируется запустить в 2027 го-
ду. Ресурсы месторождения — 9,5 млн 
тонн меди и 16,5 млн унций золота. 
Для энергоснабжения ГОКа «Роса-
том» построит четыре ПЭБа на ре-
акторах РИТМ-200 мощностью по 
106 МВт каждый. ПЭБы будут нахо-
диться на мысе Наглёйнгын, от них 
будут построены ЛЭП 330 кВ.
Сейчас «Росатом» и Баимский ГОК 

не могут заключить свободный дву-

сторонний договор на покупку элек-
троэнергии (СДД), поскольку на Даль-
нем Востоке цены на электроэнергию 
жестко регулируются. Вопрос изме-
нения регулирования встал с само-
го начала обсуждения проекта. ФАС 
и «Росатом» предлагали внести по-
правки в 35-ФЗ «Об электроэнергети-
ке», но их позицию не поддержива-
ли в Минэнерго (см. „Ъ“ от 5 августа). 
При этом «Росатому» необходимо 
подписать с ГОКом СДД уже в первом 
квартале 2022 года для привлечения 
финансирования на строительство 
ПЭБов. Стоимость строительства че-
тырех энергоблоков — 190,2 млрд 
руб. (с НДС). Срок СДД — 40 лет, пол-
ный тариф — 6,45 руб. за кВт•ч (в це-
нах 2020 года) с ежегодной индекса-
цией по инфляции.

Во входящей в «Росатом» дирек-
ции Северного морского пути (ку-
рирует проект) сообщили „Ъ“, что 
госкорпорация изучает предложен-
ные формулировки и, скорее всего, 
будет настаивать на проведении со-
гласительного совещания для уточ-
нения деталей и отдельных терми-
нов. При этом в целом «Росатом» 
поддерживает логику создания но-
вой изолированной энергосисте-
мы — отдельной и технологически 
не связанной с энергосистемой Чу-
котки — для реализации механизма 
«бери или плати».

В Минэнерго пояснили „Ъ“, что 
никаких дополнительных измене-
ний в нормативные правовые акты 
и федеральные законы вносить не 
потребуется. «Этот вариант явля-
ется оптимальным с учетом пози-
ций всех заинтересованных сторон 

и существующей нормативно-право-
вой базы»,— говорят в министерст-
ве. У ФАС нет нареканий к проекту 
Минэнерго: документ «позволит ре-
шить проблемы с заключением СДД 
на электроэнергию».

В пояснительной записке к про-
екту постановления сообщается, что 
к ПЭБам «Росатома» уже проявляют 
интерес другие инвесторы в Аркти-
ческой зоне РФ. Проекты подобно-
го рода могут быть эффективными 
инструментами развития Дальне-
го Востока, полагает Сергей Сасим 
из Института экономики и регу-
лирования инфраструктурных от-
раслей НИУ ВШЭ. «Цена в 6 руб. за 
кВт•ч, думаю, является привлека-
тельной и, хотя и устанавливается 
на уровне чуть выше средней по ре-
гиону (потребители на Чукотке с уче-
том субсидии платят около 5,75 руб. 
за кВт•ч), но существенно ниже эко-
номически обоснованного значения 
в 32,7 руб.»,— говорит он.

По расчетам Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», при обозначен-
ных параметрах инвестиций и тари-
фа проект ПЭБов имеет внутреннюю 
норму доходности около 5%, что су-
щественно ниже стоимости капита-
ла и стоимости заемного финанси-
рования в России. Для обеспечения 
нормы доходности, схожей с дого-
ворами поставки мощности (ДПМ, 
базовая доходность — 14%), необ-
ходимо на треть снизить стоимость 
строительства или увеличить тариф, 
либо получить доступ к льготному 
финансированию под ставку ниже 
5% в год, говорит аналитик.

Полина Смертина

Баимский ГОК изолируют
Плавучие АЭС выводят в изолированную энергосистему
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«Ростелеком» и VEB Ventures (входит в ВЭБ.
РФ) создали СП «Атлас» для строительст-
ва в РФ магистральных линий связи но-
вого поколения. Общий объем инвести-
ций в проект до 2025 года составит около 
$650 млн. Часть средств будет обеспечена 
уставным фондом СП, который сформиру-
ют акционеры. Участники рынка подтвер-
ждают спрос на инфраструктуру для тран-
зита трафика, но эксперты предупреждают 
о санкционных рисках проекта из-за голов-
ной структуры венчурного фонда.

Представители «Ростелекома» и венчурного 
фонда ВЭБ.РФ VEB Ventures рассказали „Ъ“, что со-
здали СП «Атлас» для строительства магистраль-
ной волоконно-оптической линии связи (ВОЛС; 
на данный момент обеспечивает самую высо-
кую скорость передачи данных). Речь идет о ма-
гистральной линии TEA Next («Транзит Европа—
Азия нового поколения»). За счет создания новой 
инфраструктуры к 2030 году порядка 30–35% об-
щемирового трафика Европа—Азия сможет пере-
даваться через РФ, притом что сейчас это всего 10–
15%, утверждают в VEB Ventures.

СП займется строительством и введением 
в эксплуатацию инфраструктуры, а также финан-
сированием проекта общей стоимостью около 

$650 млн (47,9 млрд руб. по курсу ЦБ на 8 декаб-
ря), который должен быть завершен к 2025 году. 
Исходно каждая из сторон вложит в «Атлас» по 
6 млрд руб. По словам гендиректора СП Максима 
Акинина, ведутся переговоры с дополнительны-
ми инвесторами, в том числе иностранными.

• ООО «ВЭБ Венчурс» зарегистрировано в 2017 году 
и на 100% принадлежит госкорпорации ВЭБ.РФ. В 
2020 году выручка ООО составила 10,5 млн руб. Вы-
ручка ПАО «Ростелеком» за третий квартал 2021 
года составила 141,2 млрд руб.
«Атлас» планирует предоставлять магистраль-

ную инфраструктуру TEA Next в аренду для орга-
низации сетей связи по стране и на транзите меж-
ду Европой и Азией, говорит гендиректор VEB Ven-
tures Олег Теплов. По его словам, порядка 30% буду-
щих клиентов составят российские операторы, по-
рядка 30% — международные операторы из сопре-
дельных стран, еще 30% — глобальные операторы 
и ОТТ-компании, которым предложат инфраструк-
туру между основными точками обмена трафиком 
в Европе и Азии (Корея, Токио, Гонконг).

В «Транстелекоме» (ТТК; оказывает услуги 
транзита трафика из Европы в Азию) подтвержда-
ют рост спроса на подобные услуги. По словам ее 
представителя, объем трафика из Китая в Европу 
растет высокими темпами на протяжении послед-

них 15 лет. Причем транзит данных через Россию 
увеличивается быстрее, чем по подводным кабе-
лям, говорят в компании. Сейчас, по данным ТТК, 
объем транзита данных между Китаем и Европой 
через Россию составляет почти 5 Тбит/с, а к 2025 
году достигнет 10 Тбит/с.

«МегаФон» планировал проект строительства 
подводной волоконно-оптической линии связи 
в Арктике Arctic Connect, его стоимость оценива-
лась в $0,8–1,2 млрд. Партнером должна была стать 
японская торгово-инвестиционная компания Sojitz 
Corporation, но в мае стало известно, что проект за-
морожен из-за затягивания переговоров японской 
стороной. «Мы контролируем состояние наших се-
тей на всей территории России, планомерно обнов-
ляя оборудование»,— говорят сейчас в «МегаФоне», 
подчеркивая эффективность системы ВОЛС. В МТС 
и «Вымпелкоме» отказались от комментариев.

Однако у «Атласа» есть риски. На сегодняшний 
день целый ряд структур ВЭБа находится под санк-
циями, отмечает управляющий партнер «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт, и хотя на VEB Ventures 
они не распространяются, исключить этого в бу-
дущем нельзя. По мнению эксперта, имеет смысл 
создание юридического лица, не затронутого пря-
мо или косвенно санкционными рисками.

Татьяна Исакова

Трафик пойдет по «Атласу»
«Ростелеком» и ВЭБ.РФ вложатся в скоростную линию связи

• По данным Kartoteka.ru, ООО «Вери-
мед-М» зарегистрировано в 2018 году, 
оно в равных долях принадлежит 
Алексею Булкину и Роману Дудакову. 
Лицензии оформлены в 2020 году, го-
ворится на сайте клиники. В 2020 го-
ду выручка составила 42 млн руб., чи-
стая прибыль — 3,2 млн руб.
В Москве много частных нарколо-

гических клиник, но тех, у кого есть 
стационар, мало, и «Веримед» — одна 
из них, отметил врач клиники «Роса» 
Вячеслав Филашихин. Если база дей-
ствительно утекла, у пациентов воз-
никают только репутационные ри-
ски, полагает он: «На основании та-
ких данных наркодиспансер на учет 
никого не поставит, для этого нужен 
официальный документ». Как мини-
мум клиентам грозит реклама меди-
цинских и смежных услуг, вероятен 
сценарий шантажа и вымогательст-
ва, полагает эксперт центра продук-
тов Dozor «Ростелеком-Солара» Алек-
сей Кубарев.

Если база Verimed достоверна, кли-
ника может получить не только про-
блемы со стороны регулятора, но и «су-
дебные иски от пациентов, внезапно 
оказавшихся совсем неанонимными», 
полагает господин Сергиенко. Гражда-
не, пострадавшие от компрометации, 
имеют право требовать от виновного 
лица соразмерной компенсации, под-
твердили в Роскомнадзоре.

В большинстве стран мира подоб-
ная утечка легко может привести 
компанию к банкротству, и не пото-
му, что ей выпишут штрафы госорга-
ны, причина как раз в исках постра-
давших, отмечает управляющий RTM 
Group Евгений Царев. Главная опас-
ность — раскрытие данных о паци-
ентах, обнародование информации 
о здоровье и особенностях лечения, 
особенно чувствительными эти дан-
ные являются в «деликатных направ-
лениях», включая наркологию, под-

черкивает он. Однако, уточняет экс-
перт, в России сценарий со шквалом 
исков против медучреждения мало-
вероятен, «законодательная база на 
это не направлена, и судебная систе-
ма вряд ли отработает в сторону боль-
ших компенсаций».

Самыми частыми причинами 
утечек остаются нарушения правил 
их хранения в сети, внешние атаки 
и действия инсайдеров, отмечает го-
сподин Кубарев. Медицинские ор-
ганизации не всегда уделяют доста-
точно внимания вопросам кибербез-
опасности в силу отсутствия компе-
тенций и бюджетов, добавляет менед-
жер по развитию бизнеса Angara Анна 
Михайлова. При этом, подчеркивает 
эксперт, они выступают операторами 
специальной категории персональ-
ных данных и врачебной тайны, что 
накладывает строгие обязательства, 
которые часто выполняются лишь на 
бумаге. За последние три года, отме-
чает Алексей Кубарев, регистрирова-
лись крупные утечки медицинских 
данных в Бразилии, Индии, Великоб-
ритании, а в прошлом году произош-
ла утечка данных 300 тыс. переболев-
ших COVID-19 москвичей.

Юлия Степанова

И немедленно 
выложил
с1

Среди всех крупных производителей ноутбуков 
значительно увеличили поставки в РФ в январе—
сентябре только Apple и HP. Объемы импорта ази-
атских Asus, Acer и Lenovo снижались, подсчитали 
аналитики GS Group. Это позволило HP укрепить 
лидерство на рынке, а Apple выйти на третье ме-
сто по выручке. Аналитики полагают, что спрос 
на устройства брендов продиктован отложенны-
ми корпоративными закупками. При этом в це-
лом рынок ноутбуков упал на 13% в штуках и вы-
рос на 16,5% в деньгах: средняя цена устройства 
взлетела на 34%, превысив 56 тыс. руб.

„Ъ“ ознакомился с отчетом аналитического центра 
GS Group по импорту в Россию ноутбуков за девять ме-
сяцев. Из него следует, что Apple ввезла на 65% больше 
устройств, чем годом раньше, что позволило компании 
увеличить долю на рынке в штуках с 5% до 8%. Также по-
ставки в РФ увеличила HP (на 44%). При этом импорт Asus 
упал на 15%, Acer — на 18%, Lenovo — на 4%.

В результате порядок лидеров рынка по поставкам 
в абсолютном выражении остался прежним, но доли из-
менились. На HP пришлось 27% всех ввезенных ноут-
буков, на втором месте Lenovo (18%), на третьем — Asus 
(14%). Четвертое и пятое место занимают соответствен-
но Acer (12%) и Apple (8%). По выручке порядок лидеров 
тот же, за исключением позиции Apple — вендор опере-
дил Acer и Asus, заняв третье место. Пять лидеров зани-
мают 79% рынка. Еще по 4% приходится на Honor и Dell, 
а 13% — на другие бренды. Всего за девять месяцев в РФ 
ввезено на 11% больше устройств, чем годом раньше 
(3,44 млн), на 243,6 млрд руб.

По данным «Связного», лидером по продажам ноутбу-
ков в штучном выражении по итогам первых трех квар-
талов стала HP с долей 22,5%. Она обошла Asus, доля кото-

рой за год снизилась с 24% до 20%. На третьем месте Leno-
vo c 18% (годом ранее 21%). Доля Acer снизилась с 19% до 
16%. Apple за девять месяцев вышла на пятое место в штуч-
ных продажах, увеличив долю с 4% до 8%. Всего, по оцен-
ке ритейлера, за три квартала продано 2,2 млн ноутбуков 
на 123,6 млрд руб. Рынок сократился на 13% в абсолютном 
выражении, а в деньгах врос на 16,5%: средняя цена ноут-
бука за год увеличилась на 34%, до 56,6 тыс. руб.

Больше всего выросла стоимость Asus и Acer — на 23% 
и 18% соответственно, говорит руководитель аналитиче-
ского центра GS Group Александр Сурков: «Эти бренды, 
а также Lenovo решили заработать на волне дефицита и свя-
занной с этим истерики на рынке. В результате их доля сни-
зилась, в то время как HP и Apple не стали взвинчивать за-
купочные цены и увеличили объемы». В «М.Видео—Эльдо-
радо», уточняют, что дорожают все бренды, доля ноутбуков 
стоимостью от 40 тыс. руб. на рынке удвоилась.

Глава направления «Ноутбуки и ПК» «Марвел-Дистри-
буции» Андрей Латышев связывает успех ноутбуков Ap-
ple с выходом в конце 2020 года моделей на новом про-
цессоре компании М1: «Он лучше оптимизирован для вы-
полнения задач, из-за которых целевая аудитория и при-
обретает устройства бренда». HP же, по мнению эксперта, 
«удачно спланировала поставки с апреля по август», в то 
время как конкурентам пришлось их снизить из-за про-
блем с производством. Спрос на HP и Apple продиктован 
отложенными с прошлого года корпоративными закуп-
ками, добавляет аналитик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин: «Из-за пандемии часть закупок в 2020 году отло-
жили, часть уже оформленных стала приезжать в РФ толь-
ко сейчас». По его оценке, на эти бренды приходится око-
ло 80% всех поставок ноутбуков для офисов в стране, тогда 
как Asus и Acer «представлены слабее».

Анастасия Гаврилюк

Сотрудники в штатовском
Российские компании накупили ноутбуков Apple и HP

Wildberries может лишиться 
в подмосковном Подольске сво-
его крупного логистического 
комплекса, затраты на который 
превысили 3 млрд руб. Мест-
ные власти, посчитав объект са-
мовольно построенным, требу-
ют через суд снести его. Причи-
ной могли стать нарушения при 
строительстве и отсутствие раз-
решения на ввод этой недвижи-
мости в эксплуатацию, полага-
ют юристы. Ситуация для он-
лайн-ритейлера выглядит не-
простой на фоне дефицита 
складской инфраструктуры. 

Администрация Подольского 
района Подмосковья потребовала 
через суд от ООО «Вайлдберриз» — 
операционного юрлица Wildber-
ries — снести складской комплекс 
общей площадью 144,9 тыс. кв. 
м в деревне Коледино, обнаружил 
„Ъ“ в материалах арбитражных дел. 
Администрация посчитала само-
вольной постройкой объект, рас-
положенный на принадлежащем 
Wildberries участке. Суть претен-
зий стала известна из обнародован-
ного 29 ноября определения суда по 
встречному иску компании, требу-
ющей от чиновников признать пра-
во собственности на этот объект. Но 
6 декабря суд приостановил произ-
водство по иску Wildberries. В ком-
пании от комментариев отказались. 
В администрации Подольского рай-
она комментарии не предоставили. 

Спор может быть вызван тем, что 
параметры уже построенного ком-
плекса отличаются от указанных 

в разрешительной документации, 
что затрудняет ввод объекта в экс-
плуатацию, предполагает партнер 
Vegas Lex Игорь Чумаченко. Без раз-
решения на ввод на объект нельзя 
оформить право собственности — 
с этим и может быть связано требова-
ние Wildberries, добавляет управля-
ющий партнер Nova Consulting Па-

вел Желновод. Производство по иску 
маркетплейса с большой долей веро-
ятности приостановлено из-за того, 
что суд назначил экспертизу, кото-
рая должна подтвердить или опро-
вергнуть наличие у спорного объек-
та признаков самовольной построй-
ки, считает адвокат ProLegals Мак-
сим Лухманов. 

При этом юристы сомневают-
ся, что проблемы, ставшие причи-
ной тяжбы Wildberries с подольски-
ми чиновниками, возникли по вине 
генподрядчика: иначе он был бы 
привлечен к разбирательству. В 2018 
году, когда онлайн-ритейлер гото-
вился ввести логопарк в Коледино 

в эксплуатацию, СМИ сообщали, что 
строительные работы с оценочной 
стоимостью затрат в 3,5 млрд руб. вы-
полняла «А Плюс Инжиниринг» — 
структура A Plus Development. 

В картотеке арбитражных дел 
„Ъ“ обнаружил, что в 2019–2021 го-
дах Wildberries инициировала два 
иска, требуя от генподрядчика в об-
щей сложности 260 млн руб. Первый 
иск на 44 млн руб. был отклонен, вто-
рой на 216 млн руб. еще рассматри-
вается. В этом году ООО «Стройпро-
ект» (входит в A Plus Development) по-
дало встречный иск к онлайн-ритей-
леру, требуя 74 млн руб. (решения по 
нему тоже пока нет). В A Plus Develop-
ment на запрос „Ъ“ не ответили.

Власти часто подают иски о при-
знании уже функционирующих объ-
ектов самовольными постройками, 
но с крупной коммерческой недви-
жимостью дело до сноса доходит 
редко, отмечают юристы. «Это быва-
ет в исключительных случаях, ког-
да объект несет угрозу жизни и здо-
ровью граждан»,— добавляет Павел 
Желновод.

Если Wildberries не удастся дого-
вориться с властями и объект при-
дется сносить, то оперативно найти 
альтернативные площади для склад-
ской инфраструктуры компании бу-
дет сложно. Из-за острого дефицита 
такой недвижимости 98% площадей, 
ввод которых состоялся в 2021 году, 
были арендованы еще на этапе стро-
ительства, отмечают в JLL. Там доба-
вили, что в этом году в Москве и об-
ласти вакантно всего 0,5% складов. 
Для строительства нового объекта 

с нуля компании потребуется не ме-
нее года, добавляет партнер Cush-
man & Wakefield Егор Дорофеев.

По прогнозам Knight Frank, объ-
ем спроса на складскую недвижи-
мость в столице и Подмосковье по 
итогам 2021 года составит 2,2 млн 
кв. м. Как и в предыдущие два года, 
лидером в структуре спроса останет-
ся сегмент онлайн-торговли: на него 
пришлось 38% от совокупного объе-
ма сделок на складском рынке. 

Дмитрий Шестоперов,  
Дарья Андрианова

У Wildberries не все складно
Онлайн-ритейлер может потерять крупный логопарк

Многие люди вообще 
не попадают в статистику 
злоупотребления алкоголем 
— они никуда не обращались

— Евгений Брюн,
главный нарколог Минздрава РФ, в феврале 

2020 года (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

16,9 миллиона 
 квадратных метров
достигнет объем 
 складов в Москве 
и Подмосковье  
по итогам 2021 года, 
по данным Knight Frank 
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культура спорт

Групповой этап Лиги чемпионов 
«Зенит», не сумевший попасть в ее 
play-off, завершил очень веселым 
домашним матчем против облада-
теля главного еврокубка. Побывав 
в роли и догоняющего, и отстаива-
ющего преимущество, он сыграл 
с «Челси» вничью — 3:3. 

фишу матчу, в котором хозяин 
того стадиона, что весной примет финал 
нынешнего розыгрыша Лиги чемпио-
нов, встречался с победителем розыг-
рыша предыдущего, немножко подпор-
тил турнирный расклад. На кону стояли 
не слишком ценные бонусы. «Зенит» ни-
куда не мог сдвинуться со своей третьей 
позиции, означающей переход весной в 
Лигу Европы, а «Челси», досрочно обес-
печивший путевку в play-off еврокубка 
главного, лишь заочно боролся с «Ювен-
тусом» за то, чтобы остаться на верхней 
строчке таблицы группы H. Насколько 
она для лондонцев важна, тренер То-
мас Тухель показал выбранным на пе-
тербургскую игру составом: вроде бы в 
основном звучные имена, но на самом 
деле речь идет, как правило, о тех, кто 
нечасто выходит на поле, резервистах. 
Впрочем, на зрелищности футбола фор-
мальный дефицит мотивации никак не 
сказывался — футбол был веселым.

Некоторое время казалось, что «Зе-
ниту» и против этого варианта «Челси» 
ловить нечего. Те самые резервисты, 
каждому из которых в этой Лиге чем-
пионов довелось до российского вые-
зда провести лишь по паре неполных 
матчей, сразу организовали гол. Са-
уль своим рывком заработал угловой, 
Росс Баркли классно исполнил подачу, 
а Тимо Вернер внес мяч в сетку чуть ли 
не с «ленточки». Но дело было не столь-
ко в этом быстром голе, сколько в ре-
завшей и после него глаз зенитовской 
разбалансированности, что ли: мало 
толковых действий впереди, зато у со-
перника хоть отбавляй свободы на чу-
жой половине.

Так «Зенит» мучился примерно чет-
верть часа, а потом выяснилось, что он 
потихоньку адаптируется, потихонь-
ку игру нащупывает. И вот уже Клау-
динью, через которого она шла поча-
ще, чем через остальных, после заме-
чательной паузы вырезал передачу на 
Малкома. «Челси» спас вовремя выско-
чивший к границе штрафной и расто-
пыривший перед форвардом длинню-
щие ноги голкипер Кепа Аррисабалага.

А «Зенит» продолжал в том же прият-
ном тем, кому небезразличен, духе. И 
следующий «бразильский» эпизод при-
нес ему гол. Зенитовцы, поработав, не 
дали пропасть впустую готовой уже за-
хлебнуться атаке, а Дуглас Коста своим 
точным навесом к углу вратарской лишь 
подчеркнул, что новое оборонитель-
ное сочетание, которое использовал Ту-
хель,— с Сесаром Аспиликуэтой, Малан-
гом Сарром и Андреасом Кристенсеном 
— отнюдь не образец надежности. Клау-
динью бил головой без помех.

Второй мяч стадион ждал недолго. 
Приспособившийся отлавливать наско-
ки «Челси» на дальних подступах «Зенит» 
отобрал мяч в районе центрального кру-

га, а дальше он после идеальной по тай-
мингу передачи Малкома оказался у Сер-
дара Азмуна: центр лондонской оборо-
ны снова жутко сфальшивил. Свой про-
рыв Азмун увенчал нехитрым финтом, 
который уложил Аррисабалагу на газон.

После перерыва свежесть из игры не 
исчезла никуда. Только теперь акценты 
в ней немного сместились — в направ-
лении зенитовской штрафной. «Челси» 
забегал пошустрее и конце концов рас-
кроил зенитовскую оборону образцо-
вой, словно из тренировочного заня-
тия, серией резких передач: Ромелу Лу-
каку ставил в комбинации точку, видя 
перед собой пустые ворота.

Финиш матча получился безумным. 
«Зенит» на излете его проворонил в сво-
ей штрафной Тимо Вернера, а вместе с 
ним, казалось, и очко. Но уже в ком-
пенсированное время Магомед Оздоев 
принес ему ничью, нанеся фантастиче-
ски красивый удар с лета в «девятку» из-
за штрафной и лишив им «Челси» пер-
вого места в группе. Лондонцев обо-
шел «Ювентус», обыгравший в парал-
лельном матче «Мальме» со счетом 1:0.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» спустил «Челси» 
с верхушки
Российский клуб завершил групповой этап  
результативной ничьей

Групповой этап. Шестой тур
Группа A. «Лейпциг» (Германия)—
«Манчестер Сити» (Англия) 2:1 (Собо-
слаи, 24; Андре Силва, 71 — Марез, 76). 
ПСЖ (Франция)—«Брюгге» (Бельгия) 
4:1 (Мбаппе, 2, 7; Месси, 38, 76 (пен.) 
— Ритс, 68).
Итоговая таблица группы A
 В Н П М О
1. «Манчестер 4 0 2 18:10 12 
Сити»
2. ПСЖ 3 2 1 13:8 11
3. «Лейпциг» 2 1 3 15:14 7
4. «Брюгге» 1 1 4 6:20 4
Группа B. «Милан» (Италия)—
«Ливерпуль» (Англия) 1:2 (Томори, 

28 — Салах, 36; Ориги, 55). «Порту» 
(Португалия)—«Атлетико» (Испания) 1:3 
(Оливейра, 90+6 (пен.) — Гризманн, 56; 
Корреа, 90; Родригу, 90+2).
 В Н П М О
1. «Ливерпуль» 6 0 0 17:6 18
2. «Атлетико» 2 1 3 7:8 7
2. «Порту» 1 2 3 4:11 5
4. «Милан» 1 1 4 6:9 4
Группа C. «Боруссия» (Германия, 
Дортмунд)—«Бешикташ» (Турция) 5:0 
(Мален, 29; Ройс, 45+2 (пен.), 53; 
Холанн, 68, 81). «Аякс» (Нидерланды)—
«Спортинг» (Португалия) 4:2 (Аллер, 8 
(пен.); Антони, 42; Нерес, 58; Бергёйс, 
62 — Сантуш, 22; Табата, 78).

 В Н П М О
1. «Аякс» 6 0 0 20:5 18

2. «Спортинг» 3 0 3 14:12 9

3. «Боруссия» 3 0 3 10:11 9

4. «Бешикташ» 0 0 6 3:19 0

Группа D. «Шахтер» (Украина)—
«Шериф» (Молдавия) 1:1 (Фернандо, 42 
— Николов, 90+3). «Реал» (Испания)—
«Интер» (Италия) 2:0 (Кроос, 17; 
Асенсио, 79).

 В Н П М О
1. «Реал» 5 0 1 14:3 15

2. «Интер» 3 1 2 8:5 10

3. «Шериф» 2 1 3 7:11 7

4. «Шахтер» 0 2 4 2:12 2
Группа H. «Зенит» (Россия)—«Челси» 
(Англия) 3:3 (Клаудиньо, 38; Азмун, 41; 
Оздоев, 90+5 — Вернер, 2, 85; Лукаку, 
62). «Ювентус» (Италия)—«Мальмё» 
(Швеция) 1:0 (Кин, 18).
 В Н П М О
1. «Ювентус» 5 0 1 10:6 15
2. «Челси» 4 1 1 13:4 13
3. «Зенит» 1 2 3 10:10 5
4. «Мальмё» 0 1 5 1:14 1
Команды, занявшие в группах первые 
и вторые места, вышли в play-off Лиги 
чемпионов, занявшие третьи места —  
в play-off Лиги Европы.

Ровно шестьдесят лет назад, 
в декабре 1961 года, впервые 
прозвучала Симфония №4 
Дмитрия Шостаковича, ждав-
шая премьеры 25 лет. Не са-
мая популярная у компози-
тора, крайне сложная и для 
интерпретации, и для воспри-
ятия, она исполняется в Мо-
скве далеко не каждый сезон. 
Теперь ее внезапно сыграли 
два раза подряд с разницей 
в два дня — сначала Симфони-
ческий оркестр Мариинского 
театра под управлением Вале-
рия Гергиева в «Зарядье», за-
тем musicAeterna под управ-
лением Теодора Курентзиса 
в Большом зале консервато-
рии. На концертах побывал 
Илья Овчинников.

етвертую симфонию 
впору назвать самым многостра-
дальным из сочинений Шоста-
ковича. Если опера «Леди Макбет 
Мценского уезда» до появления 
статьи «Сумбур вместо музыки» и 
многолетнего запрета триумфаль-
но шла не только в нашей стране, 
но и во всем мире, то написанная 
вслед за ней симфония не успела 
прозвучать и одного раза: премь-
ера, запланированная на декабрь 
1936 года, была отменена. Лишь 
четверть века спустя по иници-
ативе художественного руково-
дителя Московской филармонии 
Моисея Гринберга первое испол-
нение симфонии все-таки состоя-
лось; дирижировал Кирилл Кон-
драшин, годом позже представив-
ший еще одну сенсационную пре-
мьеру Шостаковича — симфонию 
«Бабий Яр» на стихи Евтушенко.

С тех пор Четвертая заняла по-
ложенное ей место среди реперту-
арных сочинений Шостаковича и 
исполняется чаще ряда его сим-
фоний — как минимум тех, что 

связаны с революционной тема-
тикой,— хотя и реже Пятой, Седь-
мой, Десятой с их более привыч-
ной структурой и более ясным 
(даже если это только на первый 
взгляд) образным содержанием. 
Страшно представить себе, что 
ждало бы Шостаковича, испол-
нителей и слушателей его симфо-
нии, прозвучи она все-таки нака-
нуне 1937 года, но также и трудно 
вообразить, как бы восприняли 
ее современники в чисто художе-
ственном отношении. С нетипич-
ной конструкцией, в трех частях, 
из которых первая и третья длят-
ся до получаса и сами по себе по-
чти симфонии, Четвертая и сегод-
ня вызывает множество вопросов, 
порождает загадки и самые раз-
ные толкования.

Некоторые из них были при-
ведены в буклете концерта 
musicAeterna — от «звучащей па-
норамы Советского Союза 30-х» до 
«тайного дневника всего народа». 
Заранее ясно, что Курентзису по-
добные трактовки не могут быть 
интересны, но дирижер не уходил 
и от очевидно трагического содер-
жания симфонии — к чему он под-
черкнуто стремился в случае с Ше-
стой симфонией Малера,— во мно-
гом близкого Шостаковичу. Напро-
тив, Курентзис развернул перед 
слушателями драму шекспиров-
ского масштаба, голоса героев ко-
торой говорили филигранно от-
деланными оркестровыми соло. 
Всех не перечислить — чего стоил 
один только монолог фагота в на-
чале третьей части (Талгат Сарсем-
баев), от которого было по-настоя-
щему жутко.

В прочтении Курентзиса Чет-
вертая была как бы крупнее са-
мой себя — не случайно он отдал 
симфонии фактически весь ве-
чер, предпослав ей лишь восьми-
минутную эффектную пьесу Мар-
ко Никодиевича. Валерий Герги-
ев, напротив, когда-то завершал 

симфонией безразмерные кон-
церты из нескольких крупных 
сочинений, а сейчас предварил 
ее Увертюрой к «Вильгельму Тел-
лю» Россини и Скрипичным кон-
цертом №2 Прокофьева (солист 
— Павел Милюков). В том, что 
любая интерпретация Гергиева 
по своей природе тоже театраль-
на, сомнений нет, но драма Чет-
вертой симфонии в этот вечер 
разворачивалась на удивление 
торопливо — каждая часть дли-
лась на 2–3 минуты меньше, чем 
в большинстве самых разных ис-
полнений.

Геннадий Рождественский 
вспоминал слова Шостакови-
ча: «Дайте мне слово, что вы ни-
когда впредь не будете интересо-
ваться грязными листками бума-
ги, на которых некто пишет, что 
вы играли слишком медленно 
или слишком быстро, понимае-
те ли, слишком быстро, слишком 
быстро». С этой точки зрения уяз-
вим любой разговор о быстрых 
темпах, но они действительно 
не всегда подходят таким парти-
турам, как Четвертая симфония, 
где каждая секунда музыкально-
го времени насыщена сверх мак-
симума. И соло, и tutti у Гергиева 
были также великолепны, но сце-
ны этой драмы сливались воеди-
но, не позволяя расслышать ка-
ждую в отдельности. Почему ма-
эстро в этот вечер так спешил — 
вопрос; в его записи симфонии, 
сделанной с Мюнхенским филар-
моническим оркестром, темпы 
ощутимо медленнее. Как бы то 
ни было, сама возможность срав-
нения двух таких исполнений 
подряд бесценна. Удивительное 
совпадение, но с симфониями 
Шостаковича подобное случает-
ся: скажем, Вторую («Октябрю»), 
не звучавшую в Москве десятиле-
тиями, несколько лет назад сыг-
рали трижды за год. И скоро соби-
раются исполнить вновь.

КОНЦЕРТЫ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Лента скоростей
В Москве дважды сыграли  
Четвертую симфонию Шостаковича

В музее «Гараж» в рамках се-
рии Mosaic Music выступила 
английская группа Sons of 
Kemet, созданная в 2011 году 
саксофонистом Шабакой Хат-
чингсом. В мороз, посреди за-
снеженного парка Горького, 
в пору, когда любое движение 
между странами предельно 
осложнено, четверо музыкан-
тов играли музыку свободного 
острова Барбадос. Рассказы-
вает Борис Барабанов. 

рактически одновре-
менно Шабака Хатчингс играет 
музыку с южноафриканскими 
корнями в группе Shabaka and 
the Ancestors, экспериментирует 
на пересечении джаза и электро-
ники в The Comet is Coming и ле-
леет свои карибские гены в Sons 
of Kemet. Во всех случаях кон-
стантой остается его отрывистая, 
пунктирная, далекая от стремле-
ния выпятить класс манера игры 
на саксофоне. 

Sons of Kemet приехали в Мо-
скву с материалом нового альбо-
ма «Black to the Future». Тема сосу-
ществования рас и диаспор в сов-
ременном мире Хатчингса инте-
ресует давно. В 2018 году Sons of 
Kemet выпустили альбом «Your 
Queen is a Reptile», в котором каж-
дый из треков был посвящен од-
ной из темнокожих активисток, 
от предводительницы ямайских 
беглых рабов XVIII века, извест-
ной как Няня маронов, до хорошо 
знакомой нашим соотечествен-
никам Анджелы Дэвис. В «Black to 
the Future» Шабака Хатчингс про-
должил тему борьбы. К поэту Джо-
шуа Идехену у микрофона присо-
единились его коллеги Камае Ай-

ева и Коджи Радикал, а выдающа-
яся соул-певица Лианн Ла Хавас 
почла за честь скромно отметить-
ся на бэк-вокале. 

В Москве Sons of Kemet высту-
пили без MC, тостеров и прочих 
мастеров ритмизированного ре-
читатива. Большой компани-
ей сейчас сложно передвигать-
ся по миру. Спасибо, что груп-
па в принципе смогла пробить-
ся к нам через эпидемиологиче-
ские и бюрократические засло-
ны, однако в отсутствие харизма-
тичных говорунов выступления 
Sons of Kemet выглядят довольно 
однообразно. 

Стиль и альбомы Шабаки Хат-
чингса критики нередко противо-
поставляют творениям Камаси Ва-
шингтона. Интересно, что имен-
но в рамках серии Mosaic Music 
их легче всего сравнивать. Амери-
канский саксофонист выступал в 
этом же зале летом 2019 года (см. 
„Ъ“ от 7 июня 2019 года), и вот он-
то как раз развернул настоящие 
джазовые маневры с большим ко-
личеством сольных выходов ин-
струменталистов и отдельно на-
значенной вокалисткой. 

Если Камаси Вашингтон ведет 
молодую публику к классическо-
му джазу через современную поп-
музыку (его инструмент звучит в 
альбомах Кендрика Ламара, Run 
the Jewels, Thundercat и Flying 
Lotus), то Шабака Хатчингс — не-
мейнстримная фигура, предмет 
его гордости — коллаборации с 
Мулату Астатке, Floating Points и 
Heliocentrics. Минимализм Sons 
of Kemet сродни работе дидже-
ев и битмейкеров: основной спо-
соб воздействия на аудиторию — 
не затяжные импровизации, а ту-
гой танцевальный грув. Рейв за-
ложен в музицирование Sons of 

Kemet наравне с джазом, а важ-
нейший участник группы — ту-
бист Теон Кросс. 

Туба в случае Sons of Kemet — 
замена как бас-гитаре, так и ди-
скотечным «низам». В живом со-
ставе она по большей части уха-
ет в соответствии с задачей «рас-
танцевать» публику. По ходу кон-
церта в «Гараже» строчка Сергея 
Шнурова «Все это рейв» вспоми-
налась не раз. Да и вообще атмос-
фера перекликалась с петербург-
ской ска- и регги-сценой, в пер-
вую очередь — с ранним «Ленин-
градом» и «Маркшейдер Кунст». И 
это родство усиливалось за счет 
привязчивых мелодических тем, 
которых у Шабаки Хатчингса в 
достатке. Достаточно было послу-
шать пьесу «Think of Home» из но-
вого альбома, чтобы вспомнить и 
«Ленинград», и Ману Чао, и все, 
что в клубе «Китайский летчик 
Джао Да» слушали в начале века. 
Не прошло и 20 лет, как эту музы-
ку, которая у них в крови, привез-
ли к нам носители этого языка. 

Стоит отметить, что родители 
Хатчингса родом с Барбадоса, и 
вся его музыка с ее политическим 
подтекстом теперь рассматрива-
ется еще и в контексте недавнего 
выхода острова из-под власти бри-
танской короны. Плюс президент 
и премьер-министр там — жен-
щины. Сразу после объявления 
Барбадоса республикой назвали 
и имя первого национального ге-
роя страны, и стала им певица Ри-
анна. В одной из песен Shabaka 
and the Ancestors была буквально 
следующая фраза: «Нам нужно фе-
минизировать нашу политику». 
Редкий случай, когда ценности, 
за которые борется музыкант, ста-
новятся ценностями на государст-
венном уровне. 

КОНЦЕРТ ДЖАЗ

Барбадос наш
В Москве выступили Sons of Kemet

Шикарный гол Магомеда Оздоева принес «Зениту» ничью  
с действующим обладателем главного еврокубка  ФОТО AFP
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Сегодня «Спартак» проведет решаю-
щий матч группового этапа Лиги Ев-
ропы, и у него есть отличные шан-
сы стать единственным российским 
участником основной стадии евро-
кубков, который на ней не срезался, 
пережив либо полный крах, либо пе-
реход в play-off в турнир ниже ран-
гом. Чтобы добиться успеха, фини-
шировав в топ-двойке в своей группе, 
спартаковцам нужно удачно сыграть 
в гостях с польской «Легией», находя-
щейся в глубочайшем кризисе.

аключительный день группово-
го раунда нынешнего еврокубкового се-
зона может обеспечить России единст-
венный настоящий, бесспорный успех 
в его рамках. В основной стадии приня-
ли участие три российских клуба. Ни 
«Зениту», ни «Локомотиву» не удалось 
добиться чего-то, что точно можно к та-
кому успеху приравнять. Петербуржцы 
вчера завершили борьбу в своей группе 
Лиги чемпионов уже ничего не решав-
шим матчем с «Челси» (см. материал на 
этой странице), перед которым они уже 
знали, что просочиться в play-off главно-
го еврокубка не смогут, а досрочно за-
няв третье место, будут весной играть 
в play-off Лиги Европы. «Локомотив» се-
годня встретится в этом соревновании 
с «Марселем». Но даже если он одолеет 
французский клуб на выезде, то все рав-
но скакнет лишь на ту же третью строчку 
и останется весной еврокубковым бой-
цом лишь благодаря появлению третье-
го по статусу континентального турнира 
— Лиги конференций. В его play-off от-
правляются как раз те, кто в группе Лиги 
Европы были третьими.

На этом невыразительном фоне 
«Спартак» выглядит странным светлым 
пятном. Сложная, близкая по уровню 
к Лиге чемпионов группа, сложный 
— с домашнего поражения от «Легии» 
старт, но затем достойные матчи про-
тив фаворитов, «Лестера» и «Наполи», 
два выигрыша у итальянского клуба и 
сулящий что-то очень хорошее финиш.

Перед последним туром таблица спар-
таковской группы C греет душу любите-
лям заковыристых раскладов. Лидера — 
«Лестер» — от аутсайдера — «Легии» — от-
деляют всего два очка. Между ними с рав-
ным количеством очков разместились 
«Спартак» и «Наполи», которых ждут мат-
чи против польского и английского клу-
ба: москвичей — выездной, неаполитан-
цев — домашний. Возможность как зара-
ботать путевку в play-off Лиги Европы, 
так и лишиться ее не потерял никто, но в 
любом случае шансы российской коман-
ды представляются прекрасными.

Если «Спартак» обыграет «Легию», он 
точно попадет в кубковую стадию. Более 
того, он может попасть в нее с первого 
места — для этого нужно, чтобы «Лестер» 
не взял три очка в матче с «Наполи», у ко-
торого, понятно, хуже дополнительные 
показатели, чем у спартаковцев. А меж-
ду первой и второй позицией разница в 
этом сезоне довольно существенная из-
за проведенной UEFA реформы еврокуб-
кового формата. Клубы, занявшие верх-
нюю строчку, проходят напрямую в 1/8 
финала, минуя дополнительный раунд. 
Не исключено, что хватит спартаковцам 
и ничьей, если ничья будет и во встрече 
«Наполи» с «Лестером» или английский 
клуб выиграет (весьма, кстати, вероят-
ные варианты).

Причины для тревог у тех, кто пере-
живает за «Спартак», перед варшавским 

матчем представить, конечно, нетруд-
но. В минувший уикенд, после серии из 
шести матчей в чемпионате России без 
побед, он наконец победу — над «Ахма-
том» — одержал. Но она не избавила от 
ощущения, что спартаковцы по-преж-
нему испытывают дефицит прочности, 
непонятным образом не мешающий 
лишь в важных еврокубковых матчах, 
хотя и в них ведь все на тоненького. А 
в Польше им к тому же не помогут дис-
квалифицированные за перебор жел-
тых карточек Александр Соболев и Рус-
лан Литвинов, отнюдь не символиче-
ские потери.

Впрочем, все эти факторы переве-
шивает другой — состояние спартаков-
ского соперника. Сегодня странно вспо-
минать старт «Легии» на групповом эта-
пе — побиты и «Спартак», и «Наполи». 
Дальше на протяжении многих недель 
основной темой, связанной с ней, был 
глубочайший кризис клуба. По сравне-
нию с ним у «Спартака» вовсе не кризис, 
а безоблачный период жизни.

Польский гранд покатился под откос 
еще в октябре, когда выяснилось, что 
у тренера Чеслава Михневича острый 
конфликт с ведущими игроками. Мих-
невича поменяли на Марека Голембев-
ского, но ничего не изменилось. Но-
ябрьские и декабрьские результаты «Ле-
гии» кошмарны — в Лиге Европы ее же-
стоко колотили «Наполи» и «Лестер», в 
национальном первенстве команда, в 
девяти минувших турах только одна-
жды справившись с оппонентом, опу-
стилась уже на 16-е, третье с конца, ме-
сто, а недавно в одном из польских ин-
тернет-шоу, посвященных футболу, про 
игру «Легии» говорили как про «вызыва-
ющую исключительно смех».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Спартак» надеется  
на варшавское несопротивление
Удачная игра против переживающей кризис «Легии»  
принесет ему путевку в play-off

Его поздравляет спецпредставитель президента РФ 
по международному культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой:
— Дорогой Михаил Борисович! Поздравляю Вас с 
Днем рождения! Известный ученый, просветитель и 
популяризатор культуры, в глазах миллионов людей 
Вы навсегда ассоциируетесь с Эрмитажем, который 
приобрел новое — поистине мировое — звучание за 
годы Вашего директорства. Вы олицетворение рус-
ской интеллигенции в лучшем, высшем смысле это-

го понятия — душевно щедрых, широко образован-
ных, творчески одаренных представителей нашего 
общества. Для многих поколений российских гра-
ждан, в том числе и для власть имущих, Вы являетесь 
моральным авторитетом, чье слово важно не только 
в профессиональных вопросах. В наши ковидные 
времена принято желать здоровья, но оно бессмы-
сленно без счастья творчества. Поэтому будьте здоро-
вы и счастливы.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 77 лет  
директору Государственного Эрмитажа  
Михаилу Пиотровскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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